
CMYK

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ  ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ
Выходит с 1 мая 1923 года № 127 (10660) четверг, 18  августа 2011 года Цена свободная

Вопросы развития Ингушетии 
и подготовки к выборам

15 августа 2011 г. в ма-
лом зале администрации 
Главы Ингушетии состоя-
лась встреча Юнус-Бека 
Евкурова с руководством 
и игроками футбольного 
клуба «Ангушт», которые 
сейчас готовятся к ответ-
ственному матчу с коман-
дой из Северной Осетии. 

Напомним, что 21 авгу-
ста на стадионе г.Назрани 
пройдет матч южной зоны 
второго дивизиона чем-
пионата России по футбо-
лу между командами «Ан-
гушт» и «ФАюР» (Беслан). 
В 15-летней истории встреч 
северо-осетинских и ингуш-
ской команд во втором диви-

зионе игры прежде никогда 
не проводились на террито-
рии Ингушетии и Северной 
Осетии, матчи проходили на 
нейтральных полях в сосед-
них регионах. Глава Ингуше-
тии, в частности, заявил, что 
это «ненормальное явле-
ние» и соседи должны уйти 
от практики «искусственных 
барьеров». 

юнус-Бек Евкуров, обра-
щаясь к спортсменам, поин-
тересовался их настроением 
и готовностью к игре, отме-
тив, что «спорт – это здоро-
вая конкуренция». «Победа 
всегда желательна, но глав-
ное – зрелищная игра», - ска-
зал Глава республики. 

Далее юнус-Бек Евкуров 
затронул вопрос о погаше-
нии долга перед футбольным 
клубом. Министру финансов 
было поручено перечислить 
на счет «Ангушта» необходи-
мые средства, для того что-
бы руководство клуба рас-
считалось с игроками. Глава 
Ингушетии также добавил, 
что уже в следующем году 
завершится строительство 
гостиницы для республикан-
ского футбольного клуба, 
кроме того, будет создан 
призовой фонд для поддерж-
ки лучших игроков.

Пресс-служба 
Главы РИ

Между соседями не должно 
быть искусственных барьеров

На электронную почту 
Главы Ингушетии продол-
жают поступать обращения 
жителей Малгобекского 
района. В частности, жите-
ли Вознесеновской жалу-
ются Юнус-Беку Евкурову 
на тяжелые условия жизни 
и спрашивают, как скоро 
они смогут переехать в но-
вое жилье, которое стро-
ится для жителей оползне-
вой зоны. 

Напомним, что в Воз-
несеновской, в частности, 
проживают около 50 пред-
ставителей русскоязычного 
населения и 150 человек 
турков-месхетинцев, осев-
ших здесь после известных 
событий в конце 80-х годов. 

По поручению юнус-
Бека Евкурова с жителя-
ми станицы встречался 
помощник-советник Василий 
Светличный. Станичников 
интересовали вопросы, свя-
занные со сроками пересе-
ления в новое жилье, получе-
нием денежной компенсации 
вместо жилья, выделения 
земельного участка, возмож-
ности свободного доступа к 
информации о ходе реализа-
ции программы переселения, 
к спискам очередников и т.д. 

Правительственная ко-
миссия рассмотрела отчет 
помощника-советника Главы 
республики Василия Свет-
личного, и по итогам встре-
чи был определен ряд акту-
альных моментов, решение 

которых имеет для местных 
жителей первостепенное 
значение. Как сообщил 
пресс-службе заместитель 
председателя правительства 
Ингушетии Мухарбек Мизи-
ев, по вопросу возможности 
получения денежной компен-
сации вместо жилья, до све-
дения жителей Вознесенов-
ской доведена информация 
о том, что никакие денежные 
выплаты производиться не 
будут. В соответствии с про-
граммой переселения вы-
деляется жилье, исходя из 
количества прописанных в 
данном домовладении жиль-
цов. Разница в площади 
старого и нового домовла-
дения компенсируется тем, 
что выделяемое жилье стоит 
несколько дороже, оно ком-
фортнее и безопаснее для 
проживания. 

Посемейные списки граж-
дан, переселяемых из ополз-
невой зоны с указанием 
количественного состава, 
определены проверкой пра-
вительственной комиссии в 
2010 году, и внесение в них 
изменений или дополнений, 
даже с учетом вновь родив-
шихся членов семьи, невоз-
можно. Реализация програм-
мы переселения граждан из 
оползневой зоны заплани-
рована на 2011-2016 годы. 
Переселены будут все вклю-
ченные в списки жители. Ре-
шение по очередности при-
нимает межведомственная 
правительственная комис-

сия. Подробную информа-
цию по программе переселе-
ния жители могут получить 
в администрации сельского 
поселения. 

Что касается вопроса вы-
деления земельных участ-
ков в республике, проблема 
местных жителей заключа-
ется в том, что в оползневой 
зоне, где зарегистрированы 
граждане, запрещено вы-
делять земельные участки и 
строить дома. Только после 
переселения и регистрации 
на новом месте можно бу-
дет рассчитывать на получе-
ние земельного участка под 
строительство. 

Молодым же семьям ока-
зывается помощь по линии 
госкомитета по делам моло-
дежи. Существует программа 
помощи в улучшении жилищ-
ных условий специалистов 
сельской местности. 

Жителей Вознесеновской 
давно волнует проблема вос-
становления дороги через 
перевал. По словам Мухар-
бека Мизиева, проведение 
капитального ремонта доро-
ги через перевал не имеет 
смысла, так как оползневые 
процессы приводят в негод-
ность дорожное покрытие. В 
данном случае целесообраз-
ным является проведение 
работ для поддержания ин-
женерных сетей и, соответ-
ственно, их ремонт на ава-
рийных участках.

К 2016 году все очередники 
на переселение из оползневой 

зоны получат новое жилье

В постоянном предста-
вительстве Ингушетии при 
президенте РФ состоялось 
совещание Главы Ингу-
шетии с сенаторами и де-
путатом Государственной 
Думы. 

Находящийся с рабочей 
поездкой в Москве Глава 
республики юнус-Бек Ев-
куров провел совещание с 
членами Совета Федерации 
ФС РФ Мухарбеком Диди-
говым, Ахмедом Полонкое-
вым и депутатом Государ-

ственной Думы Беланом 
Хамчиевым. Обсуждались 
вопросы содействия законо-
дателей в реализации феде-
ральных целевых программ 
социально-экономического 
развития Ингушетии и подго-
товки к предстоящим выбо-
рам в декабре этого года. 

Напомним, что 4 декабря в 
Ингушетии состоятся треху-
ровневые выборы – депута-
тов Государственной Думы, 
Народного Собрания респу-
блики и муниципальных орга-

нов власти. В предваритель-
ном народном голосовании 
в качестве приглашенных 
приняли участие сенаторы 
Мухарбек Дидигов и Ахмед 
Полонкоев, а представите-
ли ВПП «Единая Россия» 
Глава Ингушетии юнус-Бек 
Евкуров и депутат Госдумы 
Белан Хамчиев занимают 
лидирующие позиции в фе-
деральном списке по итогам 
трех площадок праймериз, 
прошедших в республике. 

11-12 августа 2011 г. 
комиссия правозащит-
ников и  общественных 
деятелей в составе упол-
номоченного по правам 
человека в Республике 
Ингушетия Джамбулата 
Оздоева, членов обще-
ственной наблюдатель-
ной комиссии РИ Багау-
дина Хадзиева и Руслана 
Бадалова, члена рабочей 
группы Общественной 
палаты РФ по Кавказу 
Беслана Цечоева прове-
ли проверку условий со-
держания заключенных в 
ФКУ СИЗО -1 г.Карабулака 
и изоляторах временного 
содержания МВД РИ. Дан-
ная работа проходила при 
непосредственном пору-
чении Главы Республики 
Ингушетия Ю-Б.Евкурова 
проверить условия со-
держания заключенных, 
в том числе и условия 
соблюдения желающими 
поста в месяц Рамадан, 
возможность и условия 
совершения заключенны-
ми ежедневной молитвы. 

В ходе данной проверки 
были обследованы условия 
содержания ИВС при МВД 
РИ в г.Назрани, ИВС Мал-
гобекского РОВД, ИВС Сун-
женского РОВД и СИЗО -1 
г.Карабулака. Были опроше-
ны все заключенные изолято-
ров временного содержания, 
находившиеся в камерах на 
указанный момент, а также 
арестованные, содержав-
шиеся в следственном изо-
ляторе. Все без исключения 
заключенные ответили, что 
претензий на условия содер-
жания и отношение к ним со 
стороны сотрудников право-
охранительных органов они 
не имеют. 

В то же время к комиссии 
обращались некоторые за-
держанные с различными 
просьбами, не связанными 
с работой ИВС или СИЗО, 
в частности, задержанный 
по ст. 318 УК РФ Зязиков 
С.М. пожаловался на то, что 
следователь следственного 
комитета РИ Даурбеков от-
казывает ему в освидетель-
ствовании побоев, нанесен-
ных ему при его задержании,  
сотрудниками ГИБДД. Дру-
гой задержанный по ст. 228 
УК РФ Боров С.И. попросил 
ускорить работу следствия 
по его делу, так как, по его 

словам, после его задержа-
ния около недели никаких 
следственных действий в 
отношении него не предпри-
нимается. 

В СИЗО -1 г.Карабулака к 
членам комиссии обратился 
отбывающий наказание по 
ст. 186 УК РФ Альдиев А.М. 
с просьбой оказать содей-
ствие в условно-досрочном 
освобождении и обращении 
в комиссию по помилованию 
при Главе РИ. 

Также члены комиссии об-
ратили внимание на неудо-
влетворительную работу си-
стемы вентиляции воздуха 
в ИВС и МВД РИ, а также на 
сбои подачи электричества 
(в период проверки выключи-
лось электричество). 

Замечание возникли и по 
поводу отсутствия в штате 
ИВС Малгобекского РОВД 
медицинской сестры. Данный 
факт был объяснен началь-
ником РОВД М.Евлоевым  
тем, что в настоящее время 
проходит переаттестация, 
после завершения которой 
медсестра будет включена в 
число работников ИВС. 

В ходе проверки СИЗО -1 
г.Карабулака правозащит-
ники пообщались с боль-
шинством заключенных, 
осмотрели помещения кух-
ни, хозяйственной части, 
библиотеки. Замечаний и на-
реканий на работу сотрудни-
ков СИЗО зафиксировано не 
было. Кроме того, было отме-
чено, что замечания и пред-
ложения уполномоченного 
Джамбулата Оздоева за вре-
мя его последнего визита в 
СИЗО были учтены руковод-
ством СИЗО, в частности, на-
чала работать библиотека, в 
режим питания заключенных 
были внесены изменения, 
согласно действующему за-
конодательству, с учетом же-
лающих держать пост в ме-
сяц Рамадан. В то же время 
некоторыми заключенными 
было высказано пожелание 
активизации работы муфтия-
та РИ в деле просвещения 
заключенных по вопросам 
ислама. 

После завершения про-
верки членами комиссии 
направлена справка с пред-
ложениями и замечаниями 
по результатам проведенной 
проверки. 

Пресс-служба 
уполномоченного 

по правам человека в РИ

Комиссия 
правозащитников 

проверила условия 
содержания 

заключенных

В Ингушетии идет подготовка 
к внедрению универсальных 

электронных карт

Владислав Сурков 
и Юнус-Бек Евкуров обсудили 

ситуацию в Ингушетии

Вопросы бюджетной по-
литики обсудили на встрече 
в Москве Глава Ингушетии 
юнус-Бек Евкуров и заме-
ститель министра финансов 

России Антон Силуанов. 
Также Глава республики 
провел встречу с замести-
телем начальника управле-
ния при президенте РФ по 

внутренней политике Игорем 
Удовиченко. Обсуждалась 
общественно-политическая 
обстановка, складывающая-
ся в Ингушетии. 

Бюджет Ингушетии и обстановка 
в республике – темы встреч 

Юнус-Бека Евкурова в Москве

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров встретился 
с ректором Московского 
государственного медико-
стоматологического уни-
верситета, профессором, 
доктором медицинских 
наук, заслуженным врачом 
России Олегом Янушеви-
чем. Глава республики и 
ректор одного из ведущих 
медицинских университе-
тов страны обговорили во-
просы создания в Ингуше-
тии филиала российского 
медицинского сообщества. 

Напомним, что в столице 
республики Магасе строится 
современная стоматологиче-
ская клиника, а МГМСУ основ-
ной вуз в России по подго-
товке врачей-стоматологов. 
Университет также готовит 
высокопрофессиональные 
кадры по специальности "Ле-

чебное дело". МГМСУ имеет 
почти 80-летнюю историю, 
которая уходит своими кор-
нями к первым зубоврачеб-

ным школам, появившимся в 
России в XIX веке.

Соб.инф.

Именитый университет поможет 
Ингушетии в подготовке 

специалистов

Первый заместитель ру-
ководителя администра-
ции президента Россий-
ской Федерации и Глава 
Республики Ингушетия об-
судили вопросы подготов-
ки к выборам и развития 
Ингушетии. 

Глава Ингушетии юнус-Бек 
Евкуров встретился с первым 
заместителем руководителя 
администрации президента 
России Владиславом Сур-
ковым. На встрече были об-
суждены вопросы подготовки 
к предстоящим в декабре те-

кущего года выборам, а так-
же задачи, стоящие перед 
руководством Ингушетии по 
социально-экономическому 
развитию региона и пути их 
решения.

В целях обеспечения раз-
вития информационного 
общества, формирования 
электронного правительства 
и перехода на оказание го-
сударственных и муници-
пальных услуг, а также услуг 
бюджетных учреждений в 
электронном виде в Респу-
блике Ингушетия, правитель-
ством республики принято 
постановление «О порядке 
по определению уполномо-
ченной организации в Респу-
блике Ингушетия по выпуску, 
выдаче и обслуживанию 

универсальных электронных 
карт».

Согласно документу обра-
зована комиссия под предсе-
дательством руководителя 
аппарата правительства Ре-
спублики Ингушетия Михаи-
ла Илезова, в состав которой 
вошли: заместитель мини-
стра экономики и промыш-
ленности Адам Мальсагов, 
исполняющий обязанности 
начальника государствен-
ного управления Республи-
ки Ингушетия по информа-
тизации и связи Салаудин 

Дахкильгов, представители 
аппарата правительства РИ 
и др.

Комиссия должна опреде-
лить уполномоченную орга-
низацию в Республике Ингу-
шетия по выпуску, выдаче и 
обслуживанию универсаль-
ных электронных карт. Также 
постановлением утверждено 
положение о порядке прове-
дения конкурса по определе-
нию данной организации.

Контроль за исполнением 
постановления возложен на 
Михаила Илезова.

На днях в г.Владикавказе 
с ознакомительной поезд-
кой побывали представите-
ли государственной нацио-
нальной телерадиокомпании 
«МАГАС».

Делегации ГНТРК «МА-
ГАС» в составе  и.о. гене-
рального директора Халида 
Танкиева, и.о. генерального 
продюсера Хусена Куштова, 
и.о. главного режиссера Ма-
гомеда Амирханова, и.о. про-
дюсера Заурбека Плиева, 

была организована экскур-
сия по телерадиокомплексу 
и киностудии Северной Осе-
тии. 

Кроме того, состоялась 
встреча руководства ГНТРК 
«МАГАС» с заместителем 
директора - начальником 
службы информационных 
программ Черменом Макие-
вым и работниками теле-
радиокомпании, на которой 
обсуждались вопросы ин-
формационного вещания и 

формирования профессио-
нального коллектива ГТРК 
«Алания», а также были 
намечены пути сотрудниче-
ства.

В завершение встречи Чер-
мен Макиев пригласил пред-
ставителей ГНТРК «МАГАС» 
на 80-летие радио Северной 
Осетии.

Пресс-служба 
правительства РИ

Руководство ГНТРК «МАГАС» 
побывало в гостях у коллег 

из Северной Осетии

ОБРАЩЕНИЕ 
Главы Республики Ингушетия Ю-Б. Евкурова 

по случаю теракта, совершенного 17 августа 2009 г. 
у здания Назрановского РОВД

Уважаемые соотечественники! Уважаемые родствен-
ники погибших и пострадавших! 

Прошло два года со дня совершения террористиче-
ского акта у здания Назрановского РОВД, в результате 
которого погибли наши соотечественники. Сегодня мы 
отдаем дань памяти нашим братьям и сестрам, кото-
рые мужественно стояли на страже правопорядка в Ре-
спублике Ингушетия. 

Безутешно горе родителей, потерявших своих сы-
новей и дочерей в расцвете лет. Трудно найти слова, 
которые могли бы облегчить вашу боль. Но, как бы ни 
было тяжело, жизнь продолжается, оставшиеся долж-
ны жить. 

Многие из погибших ещё не успели обзавестись семья-
ми, у других остались сиротами дети, молодые жены 
стали вдовами. Руководство республики видит свою за-
дачу в том, чтобы оказать всевозможную помощь се-
мьям погибших и сделать все, чтобы такая трагедия 
не повторилась. 

Чужой беды не бывает! Сегодня никому нельзя оста-
ваться в стороне. Будьте внимательны к себе и к окру-
жающим. Погибшие сотрудники РОВД были настоящими 
патриотами своего народа, убежденными противника-
ми терроризма, решительно противостояли идеологии 
религиозного экстремизма. Бандиты уничтожают сво-
их идеологических противников и страхом пытаются 
подавить волю наших людей. Но этому не бывать! Мы 
этого мы не допустим! 

Дорогие соотечественники! Каждый из нас заслужил 
право жить в мирной стране и созидать на своей земле. 
Выражаю уверенность, что мы совместными усилиями 
наведем порядок у себя в республике и сделаем все, что-
бы остановить терроризм. 

В эту скорбную дату выражаю слова сочувствия и 
искреннего соболезнования семьям погибших и постра-
давшим. Память о тех, кто ценой собственной жизни 
защитил мир в Ингушетии навсегда останется в наших 
сердцах. 

Дала къахетам болба, дала гешт долда байначарех!

Изъято оружие
16.08.2011 г. в 18:50 в ходе проведения оперативно-розыскных мероприятий сотрудниками 

УФСБ по РИ, совместно с МО МВД по РИ при осмотре помещения ООО «Строймонтаж», рас-
положенного по адресу: РИ, г. Назрань, ул. Картоева, 125, принадлежащего Картоеву Адаму 
Мухажировичу, 1987 г.р., проживающего по адресу: РИ, Назрановский район, с. Экажево, ул. 
Албогачиева, 7, обнаружен и изъят гранатомет марки РПГ-26 и полиэтиленовый пакет чер-
ного цвета.

Жертв и пострадавших нет
17.08.2011 г. в 00:50 неизвестным лицом произведен выстрел из подствольного гранатоме-

та в домовладение, расположенное по адресу: ЦМО г. Назрани, ул. Московская, принадле-
жащее Арсельгову Абдул-Мажиту Зяудиновичу, 1963 г.р., проживающего по вышеуказанному 
адресу, работающему в управлении Росрегистрации по Назрановскому району и г. Назрани, 
главным специалистом-экспертом отдела земельного контроля и мониторинга земель по РИ. 
В результате обстрела жертв и пострадавших нет. Домовладению причинены незначитель-
ные повреждения. С места происшествия изъяты металлические осколки от выстрела ВОР-2. 
Введен план «Вулкан-3». По данному факту СО ОВД по г. Назрани проводится проверка.

ДТП со смертельным исходом
16.08.2011 г. в 19:00 на а/д «Назрань-Карабулак» в с.п. Плиево произошло столкновение 

а/м ВАЗ-2108 ГРЗ Х6091-Е/33 под управлением Точиева Ислама Муссаевича, 1991 г.р., про-
живающего по адресу: Малгобекский район, с. С.Ачалуки, ул. Шарипова, 1, с а/м Шевроле-
Нива, ГРЗ с 148 РА/06, под управлением Халухаева Тимерлана Хаджимурадовича, 1970 г.р.,  
проживающего  по адресу: РИ, Назрановский район, с. Плиево, ул. Толстова (новостройки). 
В результате ДТП Т.Х. Халухаев от полученных травм скончался на месте, И.М. Точиев и его 
пассажир Акбиев Магомед Багаудинович, 1979 г.р., проживающий по адресу: РИ, Малгобек-
ский район, с. Средние Ачалуки, ул. Комсомольская, 11, с различными травмами госпитали-
зированы в ИРКБ г. Назрани.

Задержано техническое средство
16.08.2011 г. в 01:00 в ходе проведения оперативно-профилактических мероприятий в рам-

ках операции «Оружие» на ул. Тутаева, г. Назрани, л/с ОРЧ УР ОВД по г. Назрани для про-
верки документов остановлена а/м ВАЗ-2107 ГРЗ Т826АО/06 под управлением Алхазурова 
Руслана Абукаровича, 1956 г.р., проживающего по адресу: РИ, Назрановский район, с. Сур-
хахи, ул. Красная, 13. При проверке агрегатные данные а/м вызвали сомнение в подлинности. 
Проведенными по данному факту исследованиями установлено, что агрегатные данные вы-
шеуказанной а\м подверглись изменению. А/м доставлена в ОВД г. Назрани.

По данным оперативной сводки МВД РИ

КРИМИНАЛьНАя ХРОНИКА



CMYK

Как хорошо известно, в ме-
сяц уразы проведение сель-
хозярмарок  в наших городах 
и районных центрах стало, 
как правило, обязательным и 
традиционным. 

Накануне месяца уразы 
распоряжением министра 
сельского хозяйства  Русла-
на Костоева руководителей 
сельхозпредприятий всех 
форм собственности обяза-
ли: все, что производится в 
этих хозяйствах, от зерна до 
картофеля и овощей,  вывоз-
ить и реализовывать на этих 
самых ярмарках, причем по 

ценам намного ниже их ры-
ночной стоимости.

Как же в практическом 
плане реализовывается это  
распоряжение главы аграр-
ного ведомства?

 Аби-Гув – традиционное 
место ярмарок и других об-
щественных мероприятий, 
находящее по правую сторо-
ну федеральной магистрали 
«Ростов-Махачкала», отно-
сящееся к Насыр-Кортскому 
муниципальному образова-
нию г. Назрани.

Суббота,13 августа, 9 ча-
сов утра. Небо без едино-
го облачка. Ослепительно 
светит солнце. Но не так 
жарко, как в предыдущие 
дни. Машины, люди, не-
смолкающая национальная 
музыка. Короче, атмосфера  
такая, что создает хорошее 
настроение. К услугам по-
сетителей ярмарки широкий 
ассортимент самых различ-
ных сельхозтоваров – зерна, 
пшеницы и ячменя, овощей и 
фруктов, овцы в живом и за-
битом виде, куры, мед и даже 
цветы. Кстати сказать, давно 
не было такой яркой, напол-
ненной различными краска-
ми, разногласьем и веселой 
музыкой ярмарки.

Здесь можно видеть всех 
чиновников, имеющих самое 
прямое отношение к этому 
приятному и веселому ме-
роприятию: вице-премьера 
правительства, курирующего 

АПК, Бай-Али Евлоева, ми-
нистра аграрного ведомства 
Руслана Костоева (главного 
организатора ярмарки), мэра 
г. Назрани Бай-Али Оздоева, 
главу муниципального округа 
Насыр-Корт Иссу Газгиреева 
и других чиновников.  Каждый 
из них, подходя к рекламным 
вывескам, представляющих 
то или иное сельхозпред-
приятие, живо интересуется 
ассортиментом товаров и об-
щается с посетителями яр-
марки. А посетители ярмар-
ки, к слову сказать, аккуратно 
выстроившись в очереди за 

покупкой понравившихся им 
сельхозтоваров, терпеливо 
ждут начала их реализации. 
Люди отовариваются зер-
ном, овощами и фруктами, 
картофелем, бахчой, покупа-
ют птицу и барашек, в заби-
том и живом виде. По-всему 
видно, они весьма довольны 
приобретенными товарами. 
Это и понятно. Зерно пшени-
цы, к примеру, реализуется 
по три рубля за килограмм, 
когда его рыночная стои-
мость - шесть рублей. Кар-
тофель продается по десять 
рублей, в два с половиной 
раза меньше, чем на рынке. 
А килограмм отличной ба-
ранины идет по 170 рублей, 
вместо рыночной - 250.

На 30, 40, а то  и на все 50 
процентов меньше их рыноч-
ной стоимости реализуются 
сельхозтовары, произведен-
ные в различных сельхоз-
предприятиях республики, 
чем, отметим, очень доволь-
ны посетители ярмарки, ко-
торых здесь, наверное, было 
свыше двух тысяч.

- Люди, как видно, доволь-
ны ярмаркой. А вы лично до-
вольны ею? – спросил я ми-
нистра сельского хозяйства 
Руслана Костоева, - главного 
организатора этого обще-
ственного мероприятия.

- Настоящая ярмарка и 
другие, которые сегодня про-
ходят в городах и районных 
центрах республики, - гово-

рит он, - организованы по 
указанию Главы Республики 
Ингушетия юнус-Бека Ба-
матгиреевича Евкурова с 
тем, чтобы максимально обе-
спечить самыми различными 
сельхозтоварами население 
республики, притом, важно 
отметить, намного ниже их 
рыночной стоимости. Здесь 
на ярмарке все это было в 
достаточном количестве и 
в широком ассортименте, 
что нельзя не отметить, чем 
лично я остался доволен. Но 
вместе с этим нельзя не на-
звать и недостаток в зерне, 

которого для полного удо-
влетворения посетителей 
ярмарки было явно недо-
статочно. Спрос на зерно 
оказался большим, а пред-
ложенного было мало. По 
три, четыре и даже по пять 
тонн зерна от каждого сель-
хозпредприятия, как видно, 
оказалось совсем мало. В 
связи с этим я распорядил-
ся довести объемы  постав-
ляемых на ярмарки зерна до 
восьми-десяти тонн в расче-
те на каждое хозяйство, про-
изводящего зерновые.

Особенно заметными были 
на ярмарке сельхозпред-
приятия «Кантышевское», 
«Долаковское», «Сурхахин-
ское», «Али-юртовское» и 
СПК «Славянка» Сунжен-
ского района. Скажем, что 
ярмарки в прошедшие вы-
ходные дни состоялись в 
Малгобеке, Карабулаке, а 
также в районных центрах  
ст.Орджоникидзевской и 
Джейрахе. По замыслу их ор-
ганизаторов, они будут про-
ходить в выходные дни не 
только в месяц уразы, но и 
до глубокой осени.

Ш. БАТАРБЕКОВ
На снимке:

больше всех продукцию 
выставило ГУП «Канты-

шевское» (на переднем 
плане министр сельского 

хозяйства Р. Костоев).
Фото автора
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Диву даешься, как лов-
ко наши чиновники умеют 
подводить итоги и отчиты-
ваться  о проделанной ра-
боте. В этом, пожалуй, они 
начинают превосходить 
своих советских пред-
шественников. Как бы ни 
ругали советскую власть 
и коммунистов, но тогда 
предприятия, организации 
и учреждения были гораз-
до более доступны и от-
крыты для граждан. 

Любой человек, не говоря 
уже о журналисте, мог прий-
ти в райком партии, в райи-
сполком, в министерство и 
ведомство и обсудить вол-
нующую его проблему, полу-
чить нужные ему разъясне-
ния, консультации. Сейчас 
даже у журналистов с этим 
большие проблемы. При-
дешь к чиновнику средней 
руки, а он без разрешения 
руководителя даже рот бо-
ится открыть. А руководите-
ля в данный момент нет на 
месте и приходится уходить 
не солоно хлебавши. Но и 
руководитель не даст вам 
неприятную для него ин-
формацию, сославшись на 
какую-то причину. Тогда в 
соответствии с законом «О 
печати» журналист может 
обратиться к нему с пись-
менным запросом и уж тогда 
он обязан дать исчерпываю-
щий ответ. Но на этот ответ 

другой закон дает ему целый 
месяц, а за это время за-
прашиваемая информация 
может потерять всякую акту-
альность. А вообще, чтобы 
надежнее отгородиться от 
любопытных журналистов, в 
современной России всякое 
мало-мальски уважающее 
себя учреждение обзаводит-
ся пресс-секретарями  или 
пресс-службами. Полностью 
зависимые от своего руко-
водства, они преподносят 
общественности работу сво-
ей организации в наилучшем 
виде или в таких обтекаемых 
фразах, что и не поймешь, 
что к чему. Все эти мысли 
мне пришли в голову, когда 
читал отчет пресс-службы 
управления федеральной 
службы судебных приставов 
по РИ (УФССП РФ по РИ) о 
заседании коллегии этого 
ведомства, подводившем 
итоги работы за первое по-
лугодие. («Сердало», №121 
от 4 августа с. г.).

Вообще сказать, с испол-
нением решений судов в на-
шей стране большая беда. 
По некоторым данным, в 
стране остаются неиспол-
ненными до 40% решений су-
дов. И это несмотря на нали-
чие такой мощной структуры 
как УФССП РФ, специально 
для этого созданной. А вот  в  
СССР ничего подобного не 
было, а решения судов ис-
полнялись на 99,99%.

Итак, о чем же сообщает 
нам пресс-служба УФССП 
РФ по РИ?

В первом полугодии  из 
находившихся на исполне-
нии 14665 исполнительных 
производств окончено и 
прекращено 10494. Почти 
одна треть осталась не ис-
полненной. Установленные 
плановые задания по испол-
нительному сбору, штрафам 
специально уполномоченных 
органов и налоговым плате-
жам выполнены управлени-
ем на 56,3%, 81,9% и 54,4 % 
соответственно.

Далее пресс-служба по-
ведала общественности, что 
«особое значение для служ-
бы имеют вопросы испол-
нения социально значимых 
категорий исполнительных 
документов. Так, на особом 
контроле специалистов от-
дела организации испол-
нительного производства 
находятся исполнительные 
производства о взыскании 
заработной платы и али-

ментных платежей».
А вот тут, уважаемые 

господа, стоп! Позвольте 
усомниться в правдивости 
вашего утверждения об осо-
бом контроле… Факты гово-
рят об отсутствии всякого 
контроля, путанице и нераз-
берихе в вопросе взыскания  
задолженности по заработ-
ной плате. Перефразируя 
киношного героя - вы хотите 
фактов? Их у меня есть!

В «Сердало» (№ 180-181, 
16 ноября 2010 года) был 
опубликован под заголов-
ком «Размышления у парад-
ных подъездов» материал, 
в котором рассказывалось 
о том, что 97 человек быв-
ших и нынешних работников 
птицефабрики ГУП «Ингуше-
тия» вот уже несколько лет 
безуспешно пытаются до-
биться  выплаты задолжен-
ности по заработной плате. 
По их утверждению, на тот 
момент она составляла 2 
млн. 803 тыс. 560 рублей и 
накопилась за четыре года. 
На нашу публикацию живо 
откликнулась прокуратура 
РИ. Далее мы будем описы-
вать мытарства работников 
птицефабрики на примере 
М. Д. Гадаборшева.

9 февраля 2011 г. миро-
вой судья судебного участка 
№ 10 Назрановского района 
Л.Н. Бычкова рассмотрела 
заявление прокурора Назра-
новского района в защиту 

интересов М.Д. Гадаборше-
ва и издала судебный при-
каз. Читаешь этот приказ и 
душа радуется за наше зако-
нодательство, которое горой 
стоит за интересы наемных 
работников. В документе 
есть ссылка на статью 2 Тру-
дового кодекса РФ, в которой 
один из основных принципов 
регулирования правовых 
отношений является «обе-
спечение права каждого ра-
ботника на своевременную 
и в полном размере выплату 
справедливой заработной 
платы, обеспечивающее до-
стойное человека существо-
вание для него самого и его 
семьи». Согласно статье 136 
Трудового кодекса Россий-
ской Федерации,- говорится 
в приказе, - заработная пла-
та выплачивается не раже, 
чем каждые полмесяца в 
день, установленный прави-
лами внутреннего трудово-
го распорядка организации, 
коллективным и трудовым 
договорами». Золотые сло-
ва! Устами авторов этих 
строк мед бы   пить!

Руководствуясь ст.ст. 122, 
126, 127 ГПК РФ, мировой 
судья Л.Н. Бычкова постано-
вила: «Взыскать с должника 
– ГУП «Птицефабрика «Ин-
гушетия»… в пользу Гада-
боршева Магомеда Джабра-
иловича… задолженность по 
начисленной, но не выпла-
ченной заработной плате…» 
Заметим, что задолженность 
эта образовалась за период 
с 2005 по 2010 гг.

Должник, в соответствии 
с законом, мог в течение 
десяти дней со дня получе-
ния приказа предоставить в 
судебный участок №10 воз-
ражения относительно его 
исполнения. Не представил! 
Но и приказ не исполнил, 
зарплату не выплатил. Тог-
да за дело взялись судеб-
ные приставы. 18 апреля  
с. г. М.Гадоборшев получил 
от пристава-исполнителя 
Назрановского райотдела 
УФССП РФ по РИ Н.М. То-
хова копию постановления 
о возбуждении исполни-
тельного производства по 
взысканию с должника в его 
пользу задолженности по за-
работной плате. Что и гово-
рить, впечатляет текст этого 
документа! Одно его чтение 
должно бросить должника в 
дрожь. Перво-наперво ему 
дается срок на пять дней для 
добровольного исполнения 

требований, содержащихся 
в исполнительном докумен-
те. Затем предупреждают, 
что на его имущество может 
быть наложен арест, вино-
вные лица могут быть при-
влечены к ответственности, 
предусмотренной Кодексом 
РФ об административных 
правонарушениях, а в слу-
чае злостного неисполнения 
или уклонения - к уголовной 
ответственности. Но в дан-
ном конкретном случае все 
эти угрозы подобны гласу 
вопиющего в пустыне - нет 
у фабрики средств для по-
гашения задолженности. Да 
и откуда им взяться, если 
за последние несколько лет 
здесь не прокудахтала ни 
одна курица, не прокукаре-
кал ни один петух! Птице-
фабрика не работает и, судя 
по всему, никогда работать 
не будет. Такой вывод на-
прашивается из того, что 
время от времени озвучи-
вается информация о том, 
что минсельхозпрод респу-
блики собирается строить 
новую фабрику. Между тем, 
неиспользуемые основные 
фонды существующей фа-
брики приходят в состояние 
ветхости и скоро никому не 
нужны будут даже даром. К 
тому же, части сотрудников 
регулярно начисляется зара-
ботная плата. Поэтому, если 
на конец 2010 г. задолжен-
ность по зарплате составля-
ла 2. млн.803 тыс. 560 руб., 
то сейчас она значительно 
больше, а дальше будет 
только расти. Это вопиющая 
бесхозяйственность, и по-
нять бездействие руковод-
ства минсельхозпрода РИ 
просто невозможно.

Как можно понять из ска-
занного, угрозы судебного 
пристава-исполнителя Н. То-
хова не возымели действия 
и тогда можно было ожи-
дать, что он перейдет к их 
осуществлению. Во всяком 
случае, работники птице-
фабрики надеялись, что их 
многолетняя тяжба вот-вот 
придет к финишу. Но скоро 
сказка говорится, да не ско-
ро дело делается…

Спустя почти два меся-
ца после письма Н. Тохова  
М. Гадаборшев получил 
послание от его колле-
ги - судебного пристава-
исполнителя Сунженского 
райотдела УФССП РФ по РИ 
И. М. Ганижева. В нем со-
держался вызов к судебному 
приставу, подкрепленный 
угрозами всевозможных кар 
в случае неявки. В конверте 
было также еще одно поста-
новление о возбуждении ис-
полнительного производства 
по взысканию с птицефабри-
ки «Ингушетия» задолжен-
ности по заработной плате.  
М. Гадоборшев был неска-
занно обрадован – сразу два 
судебных  пристава будут 
заниматься его делом. Успех 
обеспечен! Но радовался он 
зря, просто дело передали 
из одного района в другой.

Сейчас середина августа, 
но дело о выплате работни-
кам птицефабрики «Ингуше-
тия» многолетней задолжен-
ности по заработной плате 
не продвинулось ни на йоту. 
Чего здесь больше – неуме-
ния делать свою работу или 
нежелания? Как же понимать 
тогда утверждение пресс-
службы УФССП РФ по РИ о 
том, что «на особом контро-
ле специалистов отдела ор-
ганизации исполнительного 
производства находятся ис-
полнительные производства 
о взыскании заработной пла-
ты…»?

В чем выражается этот 
особый контроль - в перепа-
совке дела из одного райот-
дела в другой?!

С момента принятия Н. То-
ховым постановления о воз-
буждении исполнительного 
производства ( 06.04. 2011 г.) 
прошло более четырех меся-
цев, М. Ганижев аналогичный 
документ принял более 2,5 
месяцев назад. Бумаги есть, 
но вот беда, дела нет! Меж-
ду тем, Федеральный закон 
«Об исполнительном произ-
водстве» (02.10. 2007г., № 
229-ФЗ) гласит: «Содержа-
щиеся в исполнительном до-
кументе требования должны 
быть исполнены судебным 
приставом-исполнителем в 
двухмесячный срок со дня 
возбуждения исполнитель-
ного производства». При на-
личии сложных или спорных 
обстоятельств этот срок мо-
жет быть продлен. Но здесь, 
как представляется, ничего 
подобного нет. Должник не 
протестует, у него просто 
нет средств. От судебных 
приставов-исполнителей 
требуются предусмотрен-
ные в таких случаях законом 
действия. 

Интересно, а есть ли ор-
ган, надзирающий за дей-
ствиями или бездействием 
сотрудников УФССП?

А. ИНСАРОВ

ДОЛГИ ПО ЗАРПЛАТЕ

Скоро сказка говорится…
Работникам птицефабрики так и не выплачена 
задолженность по зарплате

«Члены правительства воз-
главят списки партии «Еди-
ная Россия» на выборах в 
Госдуму в «провальных» ре-
гионах», – заявил 12 августа 
на брифинге  руководитель 
центрального исполкома 
«Единой России» депутат 
Госдумы Андрей Воробьев. 

 В каждую региональную 

тройку предвыборного списка 
войдет по одному представи-
телю народного фронта, т. е. 
один беспартийный.  «По ито-
гам праймериз мы имеем в 
своем арсенале большое ко-
личество новых лиц. Каждая 
региональная тройка будет 
иметь в своем составе пред-
ставителя народного фронта. 

И согласно практике, эти лица 
попадут в Госдуму обяза-
тельно», - отметил Воробьев.  
Глава МЧС Сергей Шойгу, как 
заявил функционер, пойдет 
на выборы в Красноярске, 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов - в Приморье, а 
вице-премьер Александр Жу-
ков - в Калининграде. Кроме 
того, на выборы отправят 
вице-премьера Игоря Сечи-
на. Также  руководитель ЦИК 
партии в своем выступлении 
отметил, что «если раньше 
губернаторы часто являлись 
«паровозами», то сегодня 
есть ощущение, что списки в 
не менее чем 30 территориях 
губернаторы возглавлять не 
будут. Они возглавят списки 
на региональных выборах».  
Окончательное утверждение 
кандидатур на первые места 
региональных списков про-
изойдет на съезде «Единой 
России» 24 сентября.

Говоря об общероссийском 

народном фронте, Андрей 
Воробьев высказал свое мне-
ние и о народной программе: 
предложения в нее соби-
рались непосредственно у 
граждан, которые говорили о 
насущных, реальных пробле-
мах своих городов и страны 
в целом. «Программа – реа-
гирование на вызовы, кото-

рые существуют: алкоголизм, 
нехватка  жилья, проблемы 
ЖКХ, водители, которые 
страдают от сомнительных 
решений. Уникальность про-
граммы в том, что мы очень 
подробно и скрупулезно ее 
составляли на основании 
того, что слышим от людей». 
Также в программу вошли 

предложения, прозвучавшие 
в ходе выступлений кандида-
тов на праймериз, социологи-
ческих исследований, опро-
сов населения в регионах. 
В конечном итоге сформи-
рованная «программа будет 
иметь доходчивый вариант 
решения проблем, с которы-
ми мы все сталкиваемся в по-
вседневной жизни».

Народная программа «Еди-
ной России» и ОНФ должна 
быть понятна простому че-
ловеку. Избыточно  заумные 
обороты, наукообразные 
фразы в таком серьезном 
документе не должны быть 
исключены, но все-таки 
программа будет иметь до-
ходчивый вариант решения 
проблем, с которыми мы все 
сталкиваемся в повседнев-
ной жизни», - отметил Воро-
бьев.

А. НАКАСТОЕВА

Прошла половина священ-
ного месяца обязательного 
поста. Для женщин настает 
напряженная пора. Закончить 
ремонт в доме, сделать со-
ленье, варенье, подготовить 
детей в школу, на должном 
уровне встретить праздник в 
честь окончания обязатель-
ного поста во имя Аллах1а 
– самый светлый праздник, 
который проводится наибо-
лее торжественно – все это 
совпало вместе и, главным 
образом, основная тяжесть 
ложится на женские плечи. 

Праздник, конечно, вышел на 
первое место. Обсуждения  в 
общественных местах о его 
проведении звучат все чаще 
и громче. Большинство разго-
воров касаются празднично-
го стола. Кто-то говорит, что 
стол должен быть богатым, 
наполненным. Другие с этим 
не согласны: «Сейчас про-
дуктов разных множество. 
Никого ничем не удивишь». 
Хотелось бы обратить вни-
мание всех на одну простую 
истину. Люди! Это религиоз-
ный праздник и все, что мы 
делаем в эти дни (вообще-то 
так должно быть на протяже-
нии всей жизни), но хотя бы 
в эти дни, подобает делать с 
чистым намерением во имя 
Аллах1а. Не предаваться из-
лишеству, знать, что ты уго-
щаешь гостей дозволенной 
Аллах1ом пищей. Поэтому 
лучше всего готовить угоще-
ния дома самому, а то, что ты 
покупаешь, знать, у кого и что 
ты покупаешь. Но в наше вре-
мя желающих готовить у себя 
на кухне все меньше. А же-
лающих разбираться в соста-
ве продуктов и того меньше. 
Когда это людям говоришь, 
большинство в один голос 
как щит выставляют: «Самое 
главное, чтобы у тебя нутро 
было чистое». И каждый не-

изменно уверен в своей вну-
тренней чистоте. А чьи же  
пороки тогда в крупном  мас-
штабе разгуливают свободно 
по земле! «Нутро» не будет 
чистым, когда ты принимаешь 
запретную пищу. Например, 
многие разновидности недо-
рогих шоколадных конфет 
изготовлены с добавлением 
спирта. То же самое тортини 
и маленькие рулеты. А неко-
торые дорогие шоколадные 
конфеты, в том числе и трю-
феля, имеют явную алкоголь-
ную начинку. Проникновение 

спирта в любом количестве 
в организм запрещено. В  
канун праздника наши рын-
ки заваливают продуктами 
питания, привезенными из 
соседних республик. И люди 
покупают, к примеру, кур, не 
разбираясь, умертвлены  ли 
они в соответствии с пред-
писаниями ислама или нет. 
И торты закупают, не вникая  
в ингредиент. Гости, разуме-
ется, не будут за столом за-
даваться  этими вопросами. 
Поэтому некоторые предпо-
читают ограничиться чаем. 
Вследствие чего многие про-
дукты пропадают. А если бы 
хозяйка была уверена в том, 
что она угощает именем Ал-
лах1а, милостью Аллах1а 
благословенной пищей, это 
обязательно бы чувствова-
лось и гости бы соответствен-
но угощались и все было бы 
правильно. Те продукты, 
которые остаются, не  поте-
ряв свои вкусовые свойства, 
скажем, конфеты, фрукты, 
можно раздать малоимущим. 
Самое главное, надо знать 
и помнить, что праздничный 
стол – это пожертвование 
во имя Аллах1а, которое до 
последнего финика должно 
дойти до людей.

М. КОДЗОЕВА

Региональные списки 
«Единой России» 
возглавят члены 
правительства

ПАРТИйНАя ЖИЗНь

До последнего 
финика

Это ярмарки краски

В конце прошлой не-
дели блоггеры из Север-
ной Осетии и Ингушетии 
провели встречу во Вла-
дикавказе и попытались 
выработать план совмест-
ных действий по оздоров-
лению межнациональной 
атмосферы в блогосфере. 

Инициаторами проведе-
ния встречи стали ингушские 
блоггеры и журналисты. Ор-
ганизатором с осетинской 
стороны выступила блоггер и 
правозащитник Мария Плие-
ва. Поначалу планы устрои-
телей были весьма скром-
ными: предполагалось, что 
встреча станет площадкой 
для знакомства между ингу-
шами и осетинами. Однако 
неудивительно, что беседа, 
не успев начаться, перерос-
ла в острую дискуссию. 

Разговор оказался не-
простым для обеих сторон, 
по-прежнему между двумя 
народами держится глубо-
кое взаимное недоверие. 
Осетинские журналисты и 
блоггеры поставили вопрос 
о безопасности: терактах, 
корни которых ведут в Ин-
гушетию, и угрозах, источ-
ником которых является ре-
спублика. Ингушских коллег 
волновала проблема воз-
вращения беженцев и части 
Пригородного района. Тему 
бесланской трагедии блог-
геры поначалу старались 
не затрагивать вообще, но 
обойти ее не удалось.

Несмотря на существую-
щие разногласия, блоггерам  
удалось сохранить друже-
скую атмосферу, обсудить 
причины ненависти и враж-
ды между ингушскими и осе-
тинскими пользователями 
интернета. Удалось преодо-
леть взаимные предрассуд-
ки. Все сошлись во мнении, 
что необходимо избегать 
использования непроверен-
ной, недостоверной инфор-
мации, касающейся драма-
тических событий в истории 

наших взаимоотношений. 
Кто-то из ингушских участ-
ников предложил совместно 
поработать над проектом, в 
рамках которого осетинские 
журналисты создали бы ряд 
репортажей об Ингушетии и 
наоборот.

Инициатор проведения 
встречи Беслан Цечоев на-
звал встречу во Владикав-
казе полезной. Он считает, 
что таким образом закла-
дываются основы взаимно-
го уважения при общении в 
интернете: «В блогосфере 
все-таки есть проблемы: 
есть недовольные с обеих 
сторон, есть неправильные 
высказывания некоторых. 
Такие встречи способству-
ют налаживанию межнацио-
нальных отношений. Потому 
что, если люди уже знакомы 
в реальной жизни, то, в силу 
кавказского менталитета, 
они вряд ли будут обмени-
ваться колкостями в сети. 
Даже если сохраняются 
разногласия, блоггеры бу-
дут вести себя корректно, 
вежливо и этично». Беслан 
Беков - сельский учитель. 
Он увлекается фотографией 
и ведет свой блог в Живом 
Журнале. Часто пишет об 
истории ингушского народа, 
и порой ему приходится ввя-
зываться в споры по межна-
циональным вопросам.

«Не скажу, что у меня все 
было гладко. Даже в плане 
межнациональных отноше-
ний. я и спорил, и критико-
вал. Но у меня есть позиция: 
я не являюсь антагонистом 
какого-либо народа. Худой 
мир лучше доброй войны. 
Мы прошли страшные собы-
тия 92-го года. Но, с другой 
стороны, я противник лице-
мерия, игнорирования суще-
ствующих проблем», - гово-
рит Беслан Беков.

Осетинский правозащит-
ник Виссарион Асеев счита-
ет, что нужно двигаться от 
нормальных отношений в 
блогосфере к установлению 

контактов в реальной жизни, 
а не наоборот: «Минималь-
ное, что должен сделать 
каждый в своем обществе, - 
это понижать уровень ксено-
фобии, увеличивать уровень 
лояльности. И тогда можно 
будет говорить о перспекти-
ве дальнейшей совместной 
жизни».

Беслан Беков заметил, 
что до конфликта 1992 года 
в Чечено-Ингушетии работа-
ло немало специалистов из 
соседней республики. Он по-
лагает, что этот опыт мог бы 
сослужить хорошую службу 
сегодня - рабочие места для 
осетин, совместные пред-
приятия, по мнению моего 
собеседника, могли бы вос-
становить утраченные свя-
зи: «У нас не хватает спе-
циалистов. Многие помнят 
специалистов из Осетии, 
работавших на заводах, в 
медицинских и образова-
тельных учреждениях, как 
профессиональных, добро-
совестных работников». 

Чтобы сделать шаг на-
встречу соседям, считает 
Беслан Беков, Владикав-
каз мог бы вернуть старые 
названия ингушским се-
лам Пригородного района. 
Перед окончанием встречи 
гости из Ингушетии предло-
жили составить совместное 
обращение, однако хозяева, 
ввиду очевидных разногла-
сий по некоторым пробле-
мам, решили не торопить 
ход событий.

Пожалуй, сошлись пози-
ции сторон пока в одном: 
диалог способствует улуч-
шению информационного 
фона в социальных сетях 
и помогает устанавливать 
нормальные человеческие 
отношения. Следующую 
встречу блоггеры и журна-
листы договорились прове-
сти в Магасе. 

Соб. инф.

Плюсы открытого диалога
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– Как обстоят дела с тру-
дом иностранных рабо-
чих? Их, кажется, становит-
ся все больше на стройках 
и предприятиях республи-
ки?

– По вопросу использова-
ния иностранной рабочей 
силы проведены проверки в 
ООО «Искра», ООО «ИнгРос-
мебель», ООО «Стекло»,  ГУ 
«Центр охраны материнства 
и детства», филиал неком-
мерческой ассоциации «Ме-
десан Сон Фронтиер» (Ни-
дерланды).

Проверками установлено, 
что с иностранными работ-
никами заключены трудовые 
договора, изданы и объяв-
лены под роспись приказы о 
приеме на работу, имеются 
разрешения на работу в Рос-
сийской Федерации, выдан-
ные отделом Федеральной 
миграционной службы по Ре-
спублике Ингушетия.

В мае 2011г. проведена 
проверка в ООО «ИнгРос-
Мебель и установлено, что 
на момент проверки в ор-
ганизации работали только 
два иностранных работника–
граждане Египта. С ними за-
ключены трудовые договора, 
изданы и объявлены под ро-
спись приказы о приеме их на 
работу, имеется разрешение 
на осуществление трудовой 
деятельности на территории 
республики. Производствен-
ные помещения на момент 
проверки простаивали и ра-
боты не производились в 
связи с переездом на новое 
место и провести проверку 
требований охраны труда не 
представилось возможным. 

Управлением государ-
ственной службы занятости 
населения Республики Ингу-
шетия в госинспекцию труда 
представлены заявки рабо-
тодателей о потребности в 
рабочей силе для замещения 
в предстоящем году 201 ва-
кантных и создаваемых рабо-
чих мест иностранными ра-
ботниками, в том числе ООО 
«ИнгРосМебель» привлекает 
в 2012 году 60 иностранных 
работников, филиал НА «Ме-
дисан сон фронтиер»  – 11 
человек, ООО «Искра» – 70 
человек, ИП М.А. Картоев – 
60 человек.

В соответствии с п. 14  
«Правил определения ис-
полнительными органами 
государственной власти по-
требности в привлечении 
иностранных работников и 
формировании квот на осу-
ществление иностранными 
гражданами трудовой дея-
тельности в Российской Фе-
дерации», утвержденными 
постановлением правитель-
ства РФ от 22 декабря 2006г. 
№ 783, государственной 
инспекцией труда направ-
лена информация в УГСЗН 
Республики Ингушетия о на-
рушениях трудового зако-
нодательства, допущенных 
в предыдущем и текущем 
годах работодателями, пред-
усматривающими на 2012 
год привлечение иностран-
ных работников, а также об 
устранении выявленных на-
рушений.

В мае 2011г. проведена 
проверка соблюдения за-
конодательства о труде в 
филиале некоммерческой 

ассоциации «Медисан Сон 
Фронтиер». Установлено, что 
в организации осуществляют 
трудовую деятельность трое 
иностранных работников. Со 
всеми работниками заключе-
ны трудовые договора, изда-
ны и объявлены под роспись 
приказы о приеме на работу. 
Нарушений трудового за-
конодательства при исполь-
зовании труда иностранных 
работников не выявлено. 

Также в мае 2011г. прове-
дены проверки соблюдения 
трудового законодательства 
в ООО «Искра» и индивиду-
альным предпринимателем 
Картоевым М.А. В ООО «Ис-
кра» осуществляют трудовую 
деятельность 17 граждан Ки-
тая. Со всеми работниками 
заключены трудовые догово-
ра, изданы и объявлены под 
роспись приказы о приеме их 
на работу. Индивидуальный 
предприниматель Картоев 
М.А. в настоящее время про-
изводственную деятельность 
по производству тротуарной 
плитки не осуществляет, 
иностранные работники от-
сутствуют. Картоевым М.А. 
были представлены трудо-
вые договора, заключен-
ные с двумя работниками, а 
также инструкции по техни-
ке безопасности по видам 
работ. При ознакомлении с 
представленными докумен-
тами нарушений трудового 
законодательства не выяв-
лено.  

– Каковы результаты 
надзорно–контрольной 
деятельности за соблюде-
нием законодательства об 
охране труда за минувшие 
шесть месяцев?

– Госинспекторами труда 
(по охране труда) в первом 
полугодии 2011 года прове-
дены 43 проверки, выдано 
31 предписание, выявлено 
418 нарушений, за допущен-
ные нарушения законода-
тельства об охране труда на 
должностные и юридические 
лица наложено 33 штрафа. 

Плановые проверки со-
блюдения требований охра-
ны труда в первом полугодии 
2011г. проведены в лечебно–
профилактических учрежде-
ниях республики, в том чис-
ле в ГУ «Республиканская 
станция переливания крови, 
ГУ «Республиканский онко-
логический диспансер», ГУ 
«Республиканский эндокри-
нологический диспансер», 
МУЗ «Сунженская ЦРБ», ГУЗ 
«Ингушский  республикан-
ский противотуберкулезный 
диспансер», МУЗ «Ачалук-
ская участковая больница», а 
также внеплановые проверки 
в МУЗ «Малгобекская ЦРБ 
№ 2» и МУЗ «Кантышевская 
участковая больница».     

 Основными нарушениями 
требований законодатель-
ства об охране труда в  орга-
низациях являются следую-
щие: 

1. В соответствии со ст. 217 
Трудового кодекса РФ   прика-
зом руководителя назначены 
работники, ответственные за 
охрану труда и технику без-

опасности, но в нарушение 
ст. 225 Трудового кодекса РФ 
работники не прошли обуче-
ние по охране труда;

2. С работниками не про-
водятся инструктажи на ра-
бочем месте не реже чем раз 
в шесть месяцев с регистра-
цией результатов инструкта-
жа в журнале установленной 
формы. 

3. Не производится финан-
сирование мероприятий по 
охране труда, не заключен 
коллективный договор между 
работниками и работодате-
лем в соответствии с поло-
жениями ст. 40 Трудового ко-
декса РФ, ст. 226 Трудового 
кодекса РФ;

4. В отделениях больниц 
отсутствуют разработанные 
на основании «Типовых ин-
струкций»  инструкции по 
охране труда по видам работ 
и профессиям, утвержден-
ные руководителем и согла-
сованные с профсоюзной 
организацией, также отсут-
ствуют должностные инструк-
ции врачебного персонала; 

5. Инструкции, имеющие-
ся в некоторых отделениях 
больниц, не пересматри-
вались более пяти лет, не 
утверждены руководителем 
и не согласованы с профсо-
юзным органом. Инструкции 
составлены в произвольной 
форме, без учета требований 
к их разработке, отсутствуют 
необходимые разделы; 

6. Отсутствует перечень 
профессий и видов работ, по 
которым должны быть разра-
ботаны инструкции по охра-
не труда, не заведен журнал 
учета выдачи инструкций по 
охране труда; 

7. Главные врачи и заве-
дующие отделениями боль-
ниц не прошли обучение по 
охране труда и проверку зна-
ний по охране труда, которое 
должно проводиться перио-
дически один раз в три года 
в обучающем центре с выда-
чей удостоверения установ-
ленного образца;

10. В лаборатории МУЗ 
«Сунженская ЦРБ» взрывоо-
пасные и огнеопасные рас-
творы, в том числе кислоты, 
хранятся в неприспособлен-
ных деревянных шкафах;

11. В нарушение п. 13 при-
каза минздравсоцразвития 
РФ от 1 июня 2009 г. N 290н 
"Об утверждении межотрас-
левых правил обеспечения 
работников специальной 
одеждой, специальной обу-
вью и другими средствами 
индивидуальной защиты" 
выдача работникам спецо-
дежды и других средств ин-
дивидуальной защиты  не 
фиксируется в личной кар-
точке учета выдачи СИЗ;

12. В проверенных 
лечебно–профилактических 
учреждениях не проведена 
аттестация рабочих мест по 
условиям труда;

13. Не утверждены переч-
ни профессий и должностей 
персонала, эксплуатирую-
щего электрооборудование 
(рентгеновский аппарат, УЗИ–
аппараты, автоклавы и др.), 

требующих присвоения пер-
соналу 1–й группы по элек-
тробезопасности; 

14. Не обеспечено прохож-
дение инструктажа, провер-
ки знаний и присвоение 1–й 
группы допуска по электро-
безопасности персоналу, экс-
плуатирующему электрообо-
рудование, с регистрацией  в 
журнале инструктажа; 

15. В помещениях пра-
чечной МУЗ «Кантышевская 
участковая больница» и МУЗ 
«Малгобекская ЦРБ №2» ра-
бочие места не оборудованы 
настилами, решетками  для 
предохранения ног от промо-
кания и охлаждения; 

16. Наружные стены, пе-
регородки и перекрытия во 
влажных помещениях пра-
чечной не влагостойкие, вы-
сота стен во влагостойком 
исполнении менее 1,8 м.; 
17. В зданиях прачечных от-
сутствуют канализация и 
приточно–вытяжная венти-
ляция с механическим по-
буждением. 

Руководителям лечебных 
учреждений выданы пред-
писания об устранении выяв-
ленных нарушений и они при-
влечены к административной 
ответственности–штрафам. 
По требованию госинспекции 
труда решением Назранов-
ского районного суда при-
остановлена эксплуатация 
прачечной МУЗ «Кантышев-
ская участковая больница» 
на 30 суток. Большая часть 
предписаний исполнена.

В 2011г. проведена провер-
ка соблюдения законодатель-
ства об охране труда в МУП 
«Карабулакское ПУЖКХ», 
МУП «УКХ г. Магас». Выяв-
ленные нарушения законо-
дательства об охране труда 
являются аналогичными для 
проверенных предприятий:

1. Не обеспечено обучение 
по охране труда специали-
стов и руководителей пред-
приятий;

2.Отсутствуют приказы о 
назначении лиц, ответствен-
ных за электрооборудование, 
пожарную безопасность;

3. Несвоевременно прово-
дятся инструктажи по охране 
труда работников. Журналы 
инструктажей не соответ-
ствуют требованиям ГОСТ 
12.004–90. Не разработаны 
инструкции по охране труда 
по видам работ и професси-
ям;

4. Несвоевременно выда-
ются работникам средства 
индивидуальной защиты, в 
том числе спецодежда;

5. На предприятиях не про-
водится аттестация рабочих 
мест.

Руководителям предпри-
ятий выданы предписания, 
лица, виновные в допущен-
ных нарушениях подвергну-
ты штрафам. 

В соответствии с планом 
мероприятий Федеральной 
службы по труду и занято-
сти на 2011г. в июне прове-
дены проверки соблюдения 
законодательства о труде и 
охране труда при использо-
вании труда несовершенно-

летних. Проверки проведены 
в школах Сунженского, На-
зрановского и Малгобекского 
районов. При привлечении 
школьников к работам со-
блюдаются требования зако-
нодательства. Однако в СШ 
№ 2 г. Назрани не проведены 
инструктажи со школьниками 
и не выданы перчатки для 
защиты рук при выполнении 
работ, связанных с загрязне-
нием. Директору школы вы-
дано предписание и наложен 
штраф. Предписание испол-
нено.

– Мы затрагивали и тему  
охраны труда.  Приходится 
заниматься расследовани-
ем несчастных случаев на 
производстве?

– К сожалению, они иногда 
происходят. За шесть меся-
цев 2011г. госинспекцией тру-
да проведено расследование  
несчастного случая на про-
изводстве со смертельным 
исходом, произошедшего с 
работником ОАО «Ингушэ-
нергосеть» М. Нальгиевым в 
результате поражения элек-
трическим током. Материалы 
расследования переданы в 
карабулакский следственный 
отдел СУ СК при прокуратуре 
РФ по Республике Ингуше-
тия. За допущенные наруше-
ния охраны труда наложены 
штрафы на должностных лиц 
организации и юридическое 
лицо ОАО «Ингушэнерго-
сеть» в размере 70000 руб.

– Наверняка к вам обра-
щаются с жалобами и об-
ращениями многие жители 
республики. Что их волну-
ет, на какие вопросы они 
хотят получить ответы?

– За  период с начала года  
в госинспекцию труда обра-
тились более 100 человек с 
устными обращениями и 42 
человека с письменными за-
явлениями. В отчетный пери-
од работодателям и работ-
никам по телефону «горячей 
линии» даны разъяснения по 
вопросам применения норм 
трудового законодательства.  
Во время проведения прове-
рок на предприятиях и в по-
мещении госинспекции труда 
проводится прием граждан. 
Основными вопросами, с ко-
торыми обращаются гражда-
не, являются оплата труда, 
нарушение порядка уволь-
нения по инициативе адми-
нистрации,  непредоставле-
ние гарантий и компенсаций, 
ежегодных отпусков.

 Все заявления граждан 
рассмотрены в установлен-
ные сроки, выданы предписа-
ния об устранении выявлен-
ных нарушений, виновные в 
нарушении трудовых прав 
работников привлечены к ад-
министративной ответствен-
ности. 

В целях информирования 
работников на предприятиях 
и в организациях проведены 
совещания по результатам 
проверок. Соответственно 
через наши  СМИ мы прово-
дим  работу по освещению 
деятельности госинспекции 
труда в сфере надзора и кон-
троля за соблюдением зако-
нодательства о труде. Люди 
должны знать свои права, 
чтобы всякий труд был в ра-
дость, с пользой для челове-
ка и общества.

В.САИТОВ

Весь спектр трудовых 
отношений

Как известно, история ци-
клична. События одной эпохи 
с определённой точностью 
проецируются на современ-
ность. Межнациональные 
раздоры, войны, смуты, 
сколько раз они через энный 
промежуток времени повто-
рялись. Как будто история 
пытается донести до челове-
ка сакральное знание и таким 
образом предупредить о гря-
дущей беде. И здесь оказы-
вается важным изучать своё 
прошлое, чтобы предугадать 
будущее и не повторить тех 
ошибок, что были соверше-
ны предыдущими поколения-
ми как твоего народа, так и 
народов всей планеты. 

Изучая тему информаци-
онных технологий, которые 
влияют на общественное 
мнение, нужно отметить, 
что наиболее эффективные 
приёмы в этой области были 
разработаны в нацистской 

Германии. С тех далёких 
времён методики фашист-
ской пропаганды были тща-
тельно изучены и с успехом 
интегрированы в современ-
ные технологии рекламы и 
пиара, то есть - пущены в 
мирное русло. Но отнюдь не 
все информационные техно-
логии пошли по этому паци-
фистскому пути; некоторые 
по-прежнему остались верны 
принципам человеконена-
вистничества, религиозной 
(расовой) нетерпимости и 
вражды. 

Типичный пример «чёрно-
го пиара» - это сайты терро-
ристического и экстремист-
ского толка. Их, как сообщил 
недавно министр внутренних 
дел РФ Рашид Нургалиев, в 
глобальной сети действует 
порядка 7,5 тысяч; из них 
150 - русскоязычные. Флаг-
маном этой информацион-
ной камарильи является 
сайт «Кавказ-Центр» под ре-
дакцией главного идеолога  
отечественного бандподпо-
лья Мовлади Удугова.  

Вообще-то настоящая фа-
милия этого деятеля другая. 
Ещё в период своего студен-
чества Мовлади был объяв-
лен в розыск по обвинению 
в мошенничестве и, дабы не 
попасть на тюремные нары, 
решил сменить настоящую 
фамилию - Темишев - на ма-
теринскую - Удугов. Впрочем, 
в прошлом нелады с законом 
были практически у каждого 
нынешнего члена бандподпо-
лья. Судимость в этой «бого-
боязненной» среде, скорее, 
правило, чем исключение. 

Но вернёмся к методам 
пропаганды, которые род-
нят фашистскую Германию с 
криминальной группировкой 
«Имарат Кавказ».   

В 1926 году Гитлер, имею-
щий каких-нибудь 600 сто-
ронников и ещё не обладаю-
щий политической властью, 
назначил своего соратника 
йозефа Геббельса гауляй-
тером Берлина (как бы мы 
сказали в современной ин-
терпретации – виртуальное 
назначение). И что сделал 
первым делом новый назна-
ченец? Провёл «пиар-акцию. 
Заключалась она в том, что 
сторонников новой партии 
вывели на улицу и направи-
ли в рабочий район, где всег-
да было сильно влияние ком-
мунистов. Эта демонстрация 
закончилась тем, чем и ожи-
далось: между нацистами и 
их противниками завязалась 
словесная перепалка, пере-
росшая в массовую драку. 

Чего добились фашисты? 
О нацистской партии сразу 
стала писать вся берлинская 
пресса и, соответственно, это 
вызвало большой интерес у 
населения к новой полити-
ческой силе. Не это ли один 
из принципов работы проис-
ламистских сайтов - малым  
событиям давать широкую 
информационную огласку. 
Как видим, эта стратегия яв-
ляется калькой с чуть подза-
бытой эпохи: небольшое чис-
ло боевиков периодически 
ввязывается в локальную 
«драку», о которой с легкой 
руки идеологов «джихада» 
становится известно всему 
мировому сообществу. 

Соответственно, малое 
действо, как то подрыв опо-
ры линии электропередач, 
обстрел колонны военных 
или подрыв террориста-
смертника в людном месте, 
получает большой обще-
ственный резонанс. Эффект 
информационной игры до-
стигнут – широкая реклама 

обеспечена: действия има-
ратчиков у всех на устах. И 
западные политики, и пресса 
начинают говорить о горстке 
бандитов, скрывающихся в 
лесных землянках, как о ре-
альной политической  силе. 
А это хороший повод для 
того, чтобы продолжать тре-
бовать с заинтересованных 
лиц за рубежом «инвести-
ции» для разжигания оча-
га напряженности на рос-
сийском Кавказе. 
Ведь без денег, как известно, 
любой вооружённый кон-
фликт сходит на нет, так как 
без постоянного пополнения 
запасов оружия, боеприпа-
сов, продовольствия никакое 
сопротивление существо-
вать не может. А поддержка 
боевикам сейчас ох как нуж-
на, положение их крайне за-
труднительно. Денег в обрез. 
Но даже не в этом главная 
проблема. Жители лесных 

нор даже при наличии дол-
ларов и рублей не могут обе-
спечить себя провиантом. 
Происходит так потому, что, 
во-первых, жители населён-
ных пунктов оказывают бан-
дитам всё меньше услуг по 
покупке провизии на рынках 
и в магазинах; во-вторых, 
на подходах к большинству 
сёл и городов  расставляют-
ся военные и полицейские 
засады и пикеты. Наряду с 
этим лесных «подкармлива-
ют» тайные «доброжелате-
ли». Не редок случай, когда 
не без участия спецслужб в 
лес засылаются продукты, 
обработанные ядом. Остро-
го пищевого отравления не 
избежал в прошлом году 
даже глава чащобных мод-
жахедов Доку Умаров. Лишь 
благодаря усилиям лично-
го врача он выжил, однако 
здоровье его после этой па-
мятной трапезы значительно 
пошатнулось. Но даже зная 
о таком плачевном положе-
нии имаратчиков, некоторые 
представители кавказской 
молодёжи с упрямством, 
присущим ослам, стремятся 
примкнуть к бородатым ами-
рам. А причиной тому каче-
ственная промывка мозгов, 
сначала посредством интер-
нета, потом не без помощи 
людей, кровно заинтересо-
ванных в наборе новой (вза-
мен отстрелянной старой) 
«пехоты». 

Вербуемая в леса моло-
дёжь, к сожалению, слабо 
знакома с методиками воз-
действия на сознание. А 
тем временем небесполез-
но было бы знать, что рейх-
сминистр Германии йозеф 
Геббельс говорил некогда 
по этому поводу следующее: 
«Секрет пропаганды в том, 
чтобы внедрить идеи в со-
знание людей, внедрить не-
заметно для них самих. Раз-
умеется, у пропаганды есть 
цель, но эта цель должна 
быть так умело замаскирова-
на, чтобы люди, на которых 
она воздействует, ничего не 
заметили». 

Вот это правило скрытно-
го воздействия на личность 
сполна используется со-
временными насадителя-
ми «джихада» на Северном 
Кавказе. Но кроме него живы 
и другие геббельсовские по-
стулаты, опробованные при 
обработке неокрепшего че-
ловеческого сознания. На-
пример, такой: «Многократно 
повторённая ложь рано или 
поздно становится прав-
дой». 

Попробуйте, почитайте 
на специализирующемся на 
вербовке новых адептов сай-
те (причём изо дня в день) о 
том, что джихад на россий-
ском Кавказе против кафи-
ров, муртадов, харбиев и др. 
с точки зрения ислама право-
мерен и участие в нём каж-
дого подданного государства 
«Имарата Кавказ» - святая  
обязанность. Через месяц 
подобных чтений в душе поя-
вится какая-то червоточинка, 
через два – зародится сомне-
ние в правильности преж-
него мировосприятия, через 
три – интернет-пользователь 
утвердится в мысли о том, 
что джихад и вправду необ-
ходим. 

Таким образом, вдалбли-
вание стереотипов – важный 
элемент информационной 
войны, ведущейся как в во-
енное, так и в мирное время. 
И навязчивое, настойчивое 
повторение одного и того же 
в конце концов вынуждает 
человека со слабой волей 

принять то, что ему говорят и 
действовать, как укажут.

Вот ещё крылатая фраза 
Геббельса: «Мы добиваемся 
не правды, а эффекта». Она 
тоже взята на вооружение 
профессиональными промы-
вальщиками мозгов, режис-
сирующими кровавое дей-
ство на обширных землях от 
Нальчика до Дербента. 

Хотите примеры лжи? Их 
множество. Вот лишь один 
из них. Пропагандисты воин-
ствующих ваххабитов, дабы 
не подрывать дух рядовых 
моджахедов, скрывают свои 
истинные боевые потери. В 
частности, в июне этого года 
боевики в интернете отчи-
тались о двенадцати шахи-
дах, сложивших головы за 
светлое будущее имарата, 
в июле – о девяти. На деле 
же потери «лесных» в стыч-
ках с федералами составля-
ют в среднем по 35 убитых 
в месяц. Про тех же, кто из 
их соратников и им сочув-
ствующих был задержан и 
взят правоохранителями под 
арест, пропагандисты вооб-
ще умалчивают. А между тем 
лиц, посаженных за решётку 
по обвинению в совершении 
преступлений по статье 208 
УК РФ (организация незакон-
ного вооружённого форми-
рования или участие в нём), 
в СКФО за первую половину 
этого года насчитывалось 
более 230. Ну, а о тех, кто 
за это же время сам с подня-
тыми руками вышел из леса, 
сдался полиции и накропал 
явку с повинной, имаратчики 
вообще не упоминают. Но мы 
им напомним: этих разочаро-
вавшихся в идее справедли-
вого джихада людей за полу-
годие насчиталось около 30, 
то есть 7% от числа общих 
выбывших из бандитского 
ополчения. 

Так что ряды бандподпо-
лья – вопреки оптимистич-
ным интернет-отчётам ре-
крутингового агентства под 
названием «Кавказ-Центр» 
– изрядно поредели. 

Собственно, сведущих 
в делах, вершащихся на 
юге России, людей тот же 
«Кавказ-Центр» и его клоны 
во всемирной паутине пора-
жают даже не количеством 
недостоверных сведений, а 
раздуванием надуманных 
фактов до небывалых раз-
меров. А это, между прочим, 
ещё один принцип фашист-
ской пропаганды: «Чтобы в 
ложь поверили, она должна 
быть ужасающей».

А теперь взгляните на за-
главия сообщений, что вы-
ставляют на всеобщее обо-
зрение администраторы 
головного исламистского 
сайта: «Русские кафиры на-
саждают в Ингушетии язы-
чество» (от 01.07.2011 г.), «В 
течение июня в горы к моджа-
хедам ушли сотни чеченских 
парней» (от 03.07.2011 г.), 
«В Дагестане полицейские 
муртады закидали граната-
ми дом мирных граждан» 
(от 14.07.2011 г.), «Об уби-
тых кафирами и муртадами 
безоружных мусульманах в 
вилайяте Кабарды, Балка-
рии, Карачая» (от 18.06.2011 
г.), «Обращение мусульман 
имарата Кавказ в сторону са-
лафии — естественное явле-
ние» (от 30.07.2011 г.) 

Повторяется парадокс, 
подмеченный «крошкой Ца-
хесом» (как именовал Гитлер 
своего любимца): чем наглее 
ложь, чем агрессивнее она 
подана, тем больше она при-
влечёт к себе внимания.

И, завершая цитирова-
ние злого информационного 
гения 40-х годов прошлого 
века, хочется напомнить чи-
тателю одну из его самых 
точных (и в то же время об-
личительных) мыслей: «Худ-
ший враг любой пропаганды 
- интеллектуализм».

С этим трудно поспорить, 
потому как человек с разви-
той логикой и высоким ин-
теллектуальным уровнем ни-
когда не запутается в сетях, 
которые сотканы из тысяч 
красивых, но лживых слов. 
Умеющий здраво рассуждать 
не вляпается ни в салафизм, 
ни в махдизм, ни в фашизм, 
ни в прочие - измы.

Что ещё роднит идеологов 
третьего рейха и «Имарата 
Кавказ», так это их фанатич-
ное упрямство, с которым 
они идут к своей цели, не-
взирая на то, что путь ведёт 
в тупик. 

В 1945 году на последнем 
оперативном совещании в 
полуразрушенном здании 
министерства  Геббельс 
спросил собравшихся  чи-
новников: «Зачем вы со-
трудничали с нами, господа? 
Теперь вы заплатите за это 
своими головами».

Примерно эти же слова 
рано или поздно услышат 
те, кто шёл, увлеченный 
словами Мовлади Удугова 
и его подручных агитаторов 
войны за чистоту ислама. Их 
речи (письменные тексты), 
как мелодия гаммельнского 
дудочника, влекут ветреные 
головы не к обещанным зем-
ным и небесным благам, а 
навстречу гибели. Это уже 
доказано историей!

Х. ШАХОВ

ГДЕ ТАяТСя ИСТОКИ 
ИСЛАМИСТСКОй ПРОПАГАНДЫ?

ЦЕННОСТИ   ВЕРЫ

Середина августа. Каза-
лось бы, в размеренном 
летнем рабочем затишье 
культучреждений продол-
жается затяжная пауза, как 
и изнуряющая жара. Оказа-
лось, нет. Они все готовят-
ся к открытию очередного 
сезона и работают планы, 
по которым начнется их 
реализация. Мы загляну-
ли в музей «Памяти жертв 
политических репрессий» 
и поинтересовались у за-
местителя директора За-
рифы Саутиевой  о пред-
стоящей работе на осень:

- В начале сентября мы 
проводим вечер памяти ле-
гендарного Абдуллы Царое-
ва, у него день рождения 18 
августа, но так как мы плани-
руем большое мероприятие 
с участием кадетского корпу-
са, учащихся школ, студен-
ческой молодежи, решено 
провести с начала учебного 
года. Мы в сентябре объ-
являем конкурс детского 
рисунка «История одной 
семьи», приуроченный к 30 
октября, ко Всероссийскому 
дню «Памяти жертв полити-
ческих репрессий» и, соот-
ветственно, к 19 годовщине 
событий в Пригородном рай-
оне. Запланирован десятый 
международный конкурс-
урок на тему: «Политиче-
ские репрессии и сопротив-
ление несвободе в СССР», в 
прошлом году у нас впервые 
проходил региональный де-
вятый конкурс-тур. Начало 
было успешным, победитель 
этого конкурса, преподава-
тель карабулакской сред-
ней общеобразовательной 
школы М. Хашиев и  я, как 
координатор, выезжали в 
Москву в музей-центр им. А. 
Сахарова на заключитель-
ные мероприятия, где ему 
вручили  диплом и памят-
ные подарки. Нашему музею 

в будущем году исполнит-
ся 15 лет, мы готовимся к 
этой дате, обновляя экспо-
зиции, выпускаем сборник, 
включающий расширенный 
материал о работе музея. 
В связи со строительством 
«Мемориала памяти», я ду-
маю, мероприятия мы будем 
проводить выездные, арен-
дуя на время помещения в 
черте города Назрани. Нас 
обрадовали приятной но-
востью, сообщив, что пла-
нируется строительство 
административного здания 
на площадке за нашим му-
зеем, чему мы несказанно 
рады. Тогда мы сможем рас-
ширить фонды, у нас будет 
специализированное храни-
лище, надеюсь, залы будут 
еще выставочные, экспо-
зиционные, конференц-зал 
- мы сможем работать с 
утроенной энергией. Мы 
видим заботу и внимание 
со стороны руководства 
республики учреждениям 
культуры, за что хочется от 
души поблагодарить главу 
Ингушетии ю-Б.Б.Евкурова. 
Если нет воспитательной 
наглядной картины, образу-
ется невосполнимая брешь 
в умах подрастающего по-
коления, которую оно ста-
рается заполнить сторонни-
ми развлечениями. Потому  
необходимы пристальное 
внимание и неустанное 
духовно-патриотическое 
воспитание наших детей.

Есть богатейший истори-
ческий пласт, поднять и из-
учить который обязаны мы 
все, рассказывая идущим 
вслед о жизни наших отцов 
и дедов, чьим беспример-
ным мужеством гордилось 
не одно поколение ингушей. 
Так давайте же будем чаще 
заглядывать в нашу историю 
– музеи, чтобы прикоснуться 
к памяти святынь!

Д. КОДЗОЕВА

К ВСТРЕЧЕ 
СО ЗРИТЕЛЕМ…

Каким он должен быть - 
успевающий ученик? Само-
стоятельным, аккуратным, 
внимательным, исполни-
тельным, пунктуальным, 
физически здоровым и спо-
собным принимать самосто-
ятельные решения и нести 
за них ответственность. К со-
жалению, желание учителей 
видеть своих подопечных та-
кими, какими хотелось бы, не 
всегда соответствует этим 
требованиям. Необходимо 
помнить какими были наши 
предки, самобытная древняя 
национальная культура и 
обязательно стараться пере-
давать это подрастающему 
поколению.

Произведения ингушских 
писателей дают нам широ-
кую панораму жизни и быта 
нашего народа, его обряды, 
представления. А сегодня 
мы живем как бы в другом 
мире. И нам, взрослым, надо 
бы думать, что из далёкого 
прошлого можно и необходи-
мо взять в настоящее и буду-
щее? Ведь все мы говорим о 
падении нравственности, не-
уважении или непочитании 
старших, пошатнувшемся за-
коне гостеприимства, роко-
вых издержках в воспитании 
(эгоизм, праздность и др.), 
нежелании изучать и знать 
родной язык и обычаи.

Вместе с родным языком 
ребенок впитывает и обычаи 
своего народа: уважение к 
родным, близким, к людям, 

ко всему живому, к своему 
селу, городу, стране, к тру-
ду, к земле и др., ибо в языке 
более чем в чем-либо другом 
отражается все миропонима-
ние своего народа.

Наьха мотт ховш ва - гово-
рят о человеке, умеющем и с 
людьми считаться, и себя по-
дать правильно.

Наьха мотт ховш вац - не-
лестный отзыв о челове-
ке, который не умеет вести 
себя.

Вайнаьха мотт хар - это 
знание родного языка, на-
родных обычаев и традиций.

Гибель языка - это гибель 
культуры и гибель самого на-
рода, которому эта культура 
принадлежит. Нет языка - 
нет народа.

Ответственность за вос-
питание своих детей должны 
нести родители. Хотят ли они 
знать историю своего наро-
да, будут ли изучать родной 
язык, насколько правильно 
понимают процесс приоб-
ретения знаний в школах. В 
чём и с чем они будут ходить 
на занятия?

Готовить школьников к 
новому учебному году надо 
строго в соответствии с тре-
бованиями данной школы. 
Ведь учитель видит лучше, 
чем кто-то другой. Он же 
всю свою жизнь посвятил 
воспитанию и обучению де-
тей. Родители говорят: «За-
ставляют детей носить эту 
«робу». Ведь так было всег-

да. Школьник, собираясь в 
школу, переодевался в чи-
стую школьную форму, зная, 
что идет в школу, к учителю. 
Брал с собой портфель со 
всеми принадлежностями, 
и пока собирался, он психо-
логически себя настраивал. 
Мог вспомнить, какой урок 
выучил, а какой не успел.

Хотелось бы попросить 
всех родителей, готовя 
школьников к первому сен-
тября, всей семьёй приоб-
рести правильную форму и 
портфель (никак не папки). 
Портфель должен быть вме-
стительным и удобным в 
пользовании. Помните, что 
у вашего ребёнка по пять - 
шесть уроков в день.

Отправляя ребенка в шко-
лу, родители должны по-
знакомиться с учителями, 
которые будут работать с их 
детьми, и в процессе учебы 
поддерживать тесный кон-
такт с ними, чтобы быть в 
курсе всей школьной жизни 
своего ребёнка. Совместная 
работа семьи и школы обяза-
тельно даст положительные 
результаты в воспитании и 
обучении детей.

Ц. ЯНДИЕВА, 
учитель ингушского 
языка и литературы 

гимназии г.Карабулака 
«Почетный работник 

образования РФ», 
ветеран труда

Готовимся к школе

Приближается начало нового учебного года. В школах нашей республики, как и во 
всех учреждениях образования нашей огромной страны, идут ремонтные работы. 
Много хлопот приносит это время не только руководству и коллективам школ, но 
и родителям.

От того, как сумеют родители подготовить ребёнка к школе, к встрече с учи-
телями, зависит успех ученика. Мне, как учителю, хотелось бы дать родителям 
несколько добрых напутствий по подготовке детей к школе. Все мы знаем, какие 
перемены быстрыми темпами происходят в жизни. Также и в образовании мы ви-
дим большие изменения и, соответственно, требования к учащимся повышаются. 
Современному ученику приходится больше трудиться: больше читать, искать, 
думать, говорить, доказывать, делать свои выводы. Нелегко сегодня быть хоро-
шим, целеустремленным учеником. Учитывая эти трудности, родители должны 
помогать своим детям.

ОБРАЗОВАНИЕ
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ОБъЯВЛЕНИЯ

14 августа в южной зоне 
второго дивизиона по фут-
болу состоялся 15-ый тур. 
Назрановский «Ангушт» в 
этот день играл в городе Ма-
хачкале с набирающим ход 
ФК «Дагдизель». Надо сразу 
отметить, что это был уже 
третий в этом сезоне выезд 
нашей команды в столицу 
Дагестана, и что два преды-
дущих - кубковая игра с тем 
же «Дагдизелем» и кален-
дарный матч с дублерами 
владикавказской  «Алании» 
- закончились для нашей 
команды поражениями. Как 
будет на этот раз? Ответ на 
этот риторический вопрос 
могла дать только игра.

«Ангушт» в отличие от сво-
его визави заявил пока толь-
ко одного игрока, тогда как 
дагестанцы усилились опыт-
ными поигравшими в футбол 
и на более высоком уровне 
футболистами. 

- Игра в принципе была 
равной. Могли выиграть и 
мы, и хозяева поля, исполь-
зуй обе команды ошибки 
обороны. я считаю, что ре-
зультат по игре, – сказал 
главный тренер «Ангушта» 
Тимур Зангиев, которому я 
позвонил сразу после матча. 

Руслан Зязиков на 34-й 
минуте вывел нашу коман-
ду вперед. Во втором тайме 
на 47-й минуте ветеран да-
гестанского клуба и лучший 
бомбардир «Дагдизеля» 
Тимерлан  Шаванов срав-
нял счёт. Все усилия обеих 
команд вырвать победу ока-
зались тщетны. Матч так и 
закончился вничью 1-1. «Ан-
гушт» заслуженно получил 
еще одно очко на свой ли-
цевой счет, и продлил свою 
беспроигрышную серию до 
семи игр! 

Из остальных игр 15 тура 
отметим победу волгоград-
ского «Ротора» над майкоп-
ской «Дружбой» 2-0. Волго-
градские футболисты после 
обидного поражения в На-

зрани реабилитировались 
перед своими болельщика-
ми, победив  команду из сто-
лицы Адыгеи, и возглавляют 
турнирную таблицу. «Торпе-
до» из Армавира в воскресе-
нье экзаменовало в Новочер-
касске местный «МИТОС», 
но хозяева экзамен на проч-
ность не выдержали, прои-
грав кубанцам 0-1.

«Астрахань» на своем 
поле принимала пятигорский 
«Машук-КМВ», и уже в пер-
вом тайме пропустила три 
безответных мяча. Все, что 
удалось подопечным Павла 
Гусева – «размочить» счет. 
Астраханцы терпят обидное 
домашнее поражение - 1-3. 
Зато «Динамо» из Ставропо-
ля оказалось сильнее своих 
оппонентов в выездном мат-
че в Таганроге. Подопечные 
Геннадия Гридина выиграли 
у донской команды 3-1. Еще 
один записной лидер ФК 
«Славянский» на своем поле 
нанес поражение не хватаю-
щим с неба звезд дублерам 
«Алании» 2-1, а ростовский 
СКА в поселке  Рыздвяном 
Ставропольского края с та-
ким же счетом обыграл мест-
ный «Кавказтрансгаз-2005». 
Это первая выездная победа 
армейцев. До 15 тура СКА 
был единственной коман-
дой, не набравшей в гостях 
ни одного очка. Не повезло 
бесланскому «ФАюРу», про-
игравшему на своем поле ге-
ленджикской «Олимпии» 2-3. 
Это второе с одинаковым 
счётом  поражение наших 
соседей в последних двух 
турах. «ФАюР» «попал»  в 
14 туре в Ставрополе - 2-3. 
Если проигрыш в Ставро-
поле еще можно оправдать, 
то домашнего поражения 
от черноморской команды в 
Беслане точно не ожидали. 

В 16 туре «Ангушт» при-
нимает  «ФАюР» на своем 
поле. Договоренность об 
этом достигнута на самом 
высоком уровне и, похоже, 

эра нейтральных полей за-
кончилась, чему несказанно 
рады, прежде всего, болель-
щики обеих команд.  Это как 
раз тот самый случай, когда 
лозунг «О, спорт – ты мир» 
имеет самое непосредствен-
ное отношение ко всем нам.

я думаю, мы сумеем про-
вести этот матч на самом вы-
соком уровне.

Еще один матч 15 тура 
был сыгран в поселке Про-
гресс Новокубанского района 
Краснодарского края. Мест-
ный «Биолог» принимал за-
мыкавшую турнирную табли-
цу «Энергию» из Волжского. 
Но «булочка» (так называют 
аутсайдеров) для хозяев 
поля оказалась невкусной. 
Гости сумели после ряда 
поражений выстоять и со-
хранить свои ворота в непри-
косновенности. Правда, по-
допечные Дмитрия Петренко 
не забили, но нулевая ничья 
им  явно в актив.  

По большому счёту, в 15 
туре произошло несколько 
сенсаций. Первая сенсация 
в Астрахани, где «Машук-
КМВ»  был сильнее хозяев 
поля, и в Новочеркасске. 
«МИТОС», усиленный из-
вестными футболистами, 
дома играет агрессивно и 
результативно, а тут про-
пускает на 90-й минуте и 
проигрывает. Еще несколь-
ко игр принесли несколько 
неожиданные результаты. 
В Славянске-на-Кубани, на-
пример, где местные славя-
не скромно выиграли 2-1 у 
дублеров «Алании». Похоже, 
что наши прогнозы не выдер-
живают никакой критики, и по 
большому счёту не имеют 
ничего общего с реальной 
действительностью. 

21 августа «Ангушт» при-
нимает на своем поле бес-
ланский «ФАюР». Не пропу-
стите этот матч.

М. ХАНИЕВ  

Марина Казакова-
Мальцева – спортсмен-
ка, моя одноклассница, 
подруга. В 1978 году мы 
окончили ОСШ №2 ст. Ор-
джоникидзевской. Марина 
уехала в г. Биробиджан по-
сле  замужества. От своей 
маленькой зарплаты меди-
цинской сестры она семь 
лет откладывала деньги на  
дорогу и восемь суток еха-
ла от Хабаровска в Ингу-
шетию, чтобы приглушить 
тоску по родным местам, 
исполнить свое самое за-
ветное желание – увидеть 
друзей детства, подруг, 
пройтись по любимому го-
роду Грозному, где прошли 
наши  лучшие студенческие 
годы. Она всю жизнь ску-
чала по Родине, не забы-
вала свою школу, друзей, 
но возможность вернуться 
сюда представилась толь-
ко через 33 года.

- Каждый метр, который 
приближал меня к Ингуше-
тии, к встрече с друзьями, 
наполнял детским трепетом 
и непередаваемым волнени-
ем мою душу, - говорит Ма-
рина. Восемь  суток в поезде 
и я здесь – эмоции, счастье, 
слезы радости и воспомина-
ния, воспоминания…

В станице Орджоникид-
зевской Марина жила на  
ул. Калинина. Ее отец был 
военным и родилась Мари-
на в Германии. Рядом с на-
шей школой стояла воинская 
часть, и мы с девочками в 
«Военторге» приобретали 
обычно спортивную форму 
и кеды. Мама Марины рабо-
тала в местной поликлинике 
медицинской сестрой. А еще 
была бабушка, которая жила 
в городе Грозном. Марина 
была единственным люби-
мым ребенком в семье. Учеба 
ей давалась легко, на уроках 
труда она лучше всех приши-
вала пуговицы и постепенно 
увлекалась шитьем. Так до 
сих пор она шьет шикарные 
наряды себе и друзьям. 

Неразлучны они были с 
Натой Хаматхановой – обе 
стройненькие, высокие, как 
две березки, они не раз вы-
ручали класс на спортивных 

соревнованиях, закидывали 
мяч без труда в баскетболь-
ную сетку, и были первыми в 
забеге на любую дистанцию.

На всю жизнь девочки с 

нашего класса сохранили 
любовь и самые искренние 
чувства уважения к нашей 
учительнице Нине Ивановне, 
- которая на уроках труда учи-

ла нас готовить торты, блин-
чики, борщ и многое другое. 
Мы с нетерпением ждали 
ее уроков, и как же это нам 
потом пригодилось в жизни! 
Физкультуру нам преподава-
ла Маржан Рамзановна. Бла-
годаря ей, к урокам физкуль-
туры мы подходили также 
ответственно, как и к годовой 
контрольной по алгебре – ни 
у кого не было даже в мыс-
лях пропустить «физру». В 
ингушских семьях Марина 
была просто своим ребен-
ком, а на летние каникулы 
всех своих подруг она заби-
рала в Грозный, к бабушке. 
Та знакомила девчонок с 
городом и уже потом, когда 
они, повзрослев, приезжали 
сюда учиться, им было легко 
адаптироваться здесь, и они 
с благодарностью вспомина-
ли добрую бабушку.

Все праздники мы в школе 
организовывали сами, не де-
лая на этом больших затрат. 
Просто несли, что у кого есть 
и сами готовили и торты, и 
котлеты с пюре вместе с Ни-
ной Ивановной, не клянча 
денег у родителей. Мы, дети 
участников Великой Отече-
ственной войны, выросшие 
в рабочих семьях, где не 
было особого достатка и изо-
билия, были очень дружны 
и преданность этой  дружбе 
сохранили на все последую-
щие годы, несмотря ни на 
что. Если кто-то из наших бо-
лел – всем классом ходили 
проведать, вместе готовили 
домашние задания, чтобы 
наш товарищ не отстал.

Класс наш был примерным 
во всем, твердых «хороши-
стов» было 18 человек из 24. 
Это было наше золотое вре-
мя. Ребята с нашего класса 

оберегали нас, девочек, как 
сестер. Они и повзрослев 
остались верными себе, за-
щищая Ингушетию от втор-
жения банд террористов. 24 
июня погибли при исполне-
нии долга наши однокласс-
ники: подполковник юсуп 
Чаниев, Тимур и Рашид Ма-
миевы… Дала гешт долда 
царех!

Несмотря на то, что про-
шло уже 33 года после вы-
пуска нашего класса, Ма-
рина не забыла ни одного 
одноклассника, помнит всех 
своих соседей, и, конеч-
но, ей очень обрадовались 
мы, бросив все свои дела и 
приехав на встречу со своей 
одноклассницей. Гордостью 
нашего класса были Марета 
Баркинхоева (сегодня она 
преподает алгебру в школе-
гимназии в г. Карабулаке), 
Инна Хашагульгова – (рабо-
тает в музыкальной школе), 
Зарема Парижева, Айна Ча-
ниева, Жимсари Идигова, 
Наташа Газдиева, Рашид 
и Тимур Мамиевы, юсуп и 
Салман Чаниевы, Башир До-
шлакоев, Алаудин Точиев, 
Аня Бешан, Аня Бадалян. 
А Мариночку Мальцеву мы 
в школьные годы называли 
«девушка-праздник».

Прошедшее время не от-
разилось на ней. Имея сына 
31 года и дочь 22 лет, Мари-
на и сегодня выглядит как 
подросток. Наверное, пото-
му что она искренне любит 
людей и делает их счастли-
выми.

Каждый Новый год я пыта-
лась собрать свой класс. Но 
мы, проживая в одной респу-
блике, не могли встретиться 
– все дела, дела. Приеха-
ла Марина и все собрались 
сами… Пять часов в кафе 
пролетели как пять секунд. 
Встречу, как и в школьные 
годы, мы завершили у Веч-
ного огня, с благодарностью 
вспоминая наших доблест-
ных воинов-освободителей, 
чей подвиг подарил нам мир-
ное небо над головой и эту 
счастливую встречу. 

Марем АУШЕВА

Во время моего детства, а 
это было давным-давно, жил 
в нашем селе Базоркино не-
кий кузнец по имени Гоаси; 
у него была удивительно 
легкая рука, так что он мог 
проделывать самые неве-
роятные глазные операции, 
причем столь искусно, что 
слава о нем долетала до са-
мых отдаленных горных се-
лений. Сколько охотников и 
камнетесов он сделал вновь 
зрячими, сколько людей были 
ему благодарны. Ему обычно 
хорошо удавалось снятие зе-
леного бельма с глаз. Перед 
этим самым Гоаси пасовал 
даже сам Зусман, глазник – 
тогдашняя владикавказская 
знаменитость.

Сидя как-то с пятигорски-
ми коллегами в ресторане 
«Зори Кавказа» в городе 
Нальчике Зусман упомянул 
о знаменитом базоркинском 
кузнеце. Пятигорские глаз-
ники: Шабат, Телерман и Пе-
тровский – в своем деле, как 
говорится, собаку съели.

– Это вздор! Что невоз-
можно, то невозможно. Как 
может сельский кузнец, ко-
торый целый день орудует 
кувалдой, делать такие тон-
кие глазные операции, за ко-
торые и мы редко беремся. 
Нет, это вздор. Абсолютная 
чушь, бред.

Зусман усмехался себе и 
пожимал плечами.

– Однако, коллеги, все же 
это так. Лично сам, правда, 
не видел, но зато те, кому я 
вынужден был отказать в по-
мощи, считая их безнадежно 
ослепшими в результате это-
го заболевания, смогли уви-
деть меня после, как он их 
прооперировал. И мне, пред-
ставьте, было очень стыдно 
за свой отказ этим людям.

Мне, автору этих строк, 
очень жаль, что я не знаю 
латинского названия этой бо-
лезни, – ведь когда пишешь 
о врачебных делах, необхо-
димо ввернуть и нечто такое, 
чтобы простому смертному 
было не совсем понятно, – 
поэтому не смогу передать и 
их спор, скажу лишь, что под 
конец пятигорцы предложи-
ли Зусману, владикавказско-
му профессору:

– Давай сделаем так, кол-
лега. Пригласите-ка вы как-
нибудь этого кузнеца к себе 
в клинику, мы тоже тогда 
приедем к вам во Владикав-
каз, да и посмотрим, как он 
оперирует. Поглядим на это-
го эскулапа. Ха-ха.

Зусман согласился, дал 
слово и, дождавшись паци-
ента с соответствующим за-
болеванием – это был зна-
менитый охотник Хьунсаг 
из Таргима, – положил его 
в клинику и тотчас же дал 
телеграмму коллегам. Одно-
временно он оповестил и 
кузнеца Гоаси из села Базор-
кино, прося его приехать по-
слезавтра делать операцию 

– снимать зеленое бельмо с 
глаз.

В свое время этот случай 
натворил много шума в го-
роде, старцы и поныне хоро-
шо об этом помнят. Кузнец 
Гоаси оставил вместо себя 
своего подмастерья подко-
вывать лошадей, надел но-
вую гимнастерку и галифе, 
обул яловые сапоги, заточил 
на тонком бруске свои ин-
струменты. Нацепив к набор-
ному поясу небольшой кин-
жал, перекинув через плечо 
переметную сумку, Гоаси в 
полночь отправился в город 
на своих двоих. Об окулисте 
Зусмане он много слышал. 
Очень надеялся у него кое-
чему научиться.

Разглядывая ночные горы 
и ежесекундно поминая Ал-
лаха наш кузнец к утру честь-
честью прибыл на улицу, где 
находилась клиника профес-
сора Зусмана.

Узнав у сторожа, что про-
фессор уже на месте, наш 
кузнец тут же почтительно 
нажал на ручку двери.

– Ассалам алейкум. я куз-
нец Гоаси из Базоркино. Мне 
нужен доктор, который дела-
ет людей зрячими.

– я доктор Зусман. А вы, 
значит, кузнец Гоаси. Спа-
сибо, что приехали. Кстати, 
на чем вы приехали? Ведь 
сейчас еще очень рано. Где 
оставили свой транспорт?

Перед профессором стоял 
приземистый крепыш с юрки-
ми и ясными глазами.

– А я пешком, – простодуш-
но ответил Гоаси.

– Как пешком? Ночью пеш-
ком?

– Ну да.
– А как же вы возьметесь 

теперь оперировать глаза? – 
спросил разочарованно уче-
ный доктор.

– Да что там, подумаешь. 
Сниму бельмо, из-за которо-
го меня вызвали. Мне еще 
нужно на базар – купить гвоз-
ди для подков, а сыновьям 
сладких петушков.

– Скажите, уважаемый, вы 
считаете, что ваши руки бу-
дут достаточно спокойны во 
время операции?

Кузнец Гоаси недоуменно 
смотрел на профессора:

– Они же не твари, чтобы 
беспокоиться, – ответил куз-
нец.

– Ну вы же говорите, что 
пришли пешком с Базоркино, 
– значит не спали и устали с 
дороги.

Гоаси улыбнулся – что за 
дела.

– Не на руках же я шел. На 
руках я ходил, когда мне было 
лет десять-одиннадцать. Но 
и позже, конечно.

– я предупреждаю вас, ува-
жаемый, что на вашей опера-
ции хотят присутствовать пя-
тигорские ученые доктора, и 
мне было бы очень неловко, 
если вы здесь у меня оскан-
далитесь.

Гоаси подбодрил профес-
сора: «Пустяки, мол». Он 
многократно проделывал 
эти операции. Более-менее 
успокоившись, Зусман по-
слал гонца в гостиницу, где 
остановились пятигорские 
доктора. В операционной 
уже дожидался бывший зна-
менитый охотник из Таргима 
с ослепшими глазами. Это 
был крупный человек, слов-
но сказочный Калой. Гоаси 
еле доходил этому охотнику 
до подмышек. Чтобы загля-
нуть ему в глаза, он посадил 
его на низкий стул и внима-
тельно осмотрел его левый 
глаз. Поворачивая голову 
пациента в разные сторо-
ны, Гоаси достаточно долго 
разглядывал роговицу, где 
перламутровым блеском 
разлилось зеленое бель-
мо с расходящимися в виде 
колесных спиц трещинами. 
Правый глаз был не лучше 
левого. Пятигорские глазни-
ки тоже внимательно осмо-
трели бельмо сквозь свои 
очки.

– Это очень сложная опе-
рация, – сказал профессор 
Шабат.

– Вы правы, коллега, – 
подтвердил его слова про-
фессор Телерман.

– я с вами солидарен, – из-
рек профессор Петровский.

Кузнец Гоаси преспокойно 
положил свою сумку на стол 
и один за другим стал выни-
мать из него разные свертки. 
Развернув несколько сверт-
ков, он выбрал один нож и 
ловко поправил его лезвие 
на небольшом кончике свое-
го поясного ремня.

– Да вы что! Бог с вами! – 
побледнев, воскликнул Зус-
ман. – Не этой ли железякой 
вы собираетесь делать эту 
сложную операцию? Дикость! 
Что вы!

– Да, именно этой, – кузнец 
был невозмутим.

Зусман среди разложен-
ных на столе своих настоя-
щих медицинских ножей бы-

стро отыскал замысловатый 
инструмент и протянул куз-
нецу.

– Нет, нет. Это не годится, 
– сказал он презрительно.

Он решительно подошел к 
охотнику и что-то сказал ему 
на ингушском языке. Окружа-
ющие его доктора ничего не 
поняли, но услышали слово 
«Гоаси». Охотник послушно 
лег на спину, закрыл правый 
глаз правой рукой и тихо по-
вторял:

– Гоаси, Гоаси. Алхьамду-
лиллахь, алхьамдулиллахь.

Кузнец несколько раз про-
вел свой нож над пламенем 
спиртовки, тихо произнося 
Суры из Корана. Несколько 
минут Гоаси стоял, давая 
ножу время остыть, но чте-
ние сур не прекращал. Док-
тора даже ахнуть не успели, 
как сверкнуло лезвие, и вот 
оно с игривой легкостью, 
будто очищая плод от кожу-
ры, скользнуло по глазному 
яблоку; одно мгновение – и 
бельмо было снято.

– Невероятно! – восклик-
нул пораженный профессор 
Шабат.

– Что за чертовщина! – ах-
нули профессора Телерман 
и Петровский.

Гоаси спокойно вытер свой 
нож чистой салфеткой и ак-
куратно завернул в белую 
тряпочку. Был невозмутим.

Снова что-то сказав охот-
нику на ингушском языке, Го-
аси показал ему три пальца. 
Охотник четко сказал: 

– Тари.
Гоаси показал четыре 

пальца. Охотник снова четко 
сказал:

– Чатыре.
Зусман торжествовал. Он 

оказался прав. И, подражая 
Гоаси, он показал охотнику 
все пальцы на обеих руках.

Охотник тут же сказал:
– Десят.
– Фантастика! Сверхъе-

стественно! – продолжали 
восклицать профессора из 
Пятигорска. Были поражены, 
раздавлены.

– Так вот, одно окошко мы 
открыли, второе откроем че-
рез несколько минут, – спо-
койно изрек кузнец.

Беспрестанно повторяя 
Суры из Корана, Гоаси какой-
то жидкостью намочил сал-
фетку, наложил ее на глаз, с 
которого было снято бельмо 
и ловко забинтовал марле-
вым бинтом.

– Три дня не снимать, – 

сказал кузнец Зусману.
– Это что за жидкость? – 

указал профессор на буты-
лочку с жидкостью.

– Святая вода из Мекки. – 
ответил Гоаси. – Лекарство 
на все века.

Тут в разговор вступил 
профессор Шабат.

– Скажите, уважаемый, вы 
русским языком владеете?

– Достаточно, – с досто-
инством ответил кузнец. – я 
семь лет жил и работал в 
Ростове-на-Дону. Там нау-
чился и кузнечному делу. А 
что? Вас что-то не устраива-
ет?

– Вы все-таки ужасный, от-
чаянный человек! Да знаете 
ли вы, пещерный человек, 
что представляет собой че-
ловеческий глаз?! Вы хоть 
сознаете, какую ответствен-
ность несете перед Богом и 
людьми? Да вы гладиатор! 
Вы хоть отдаленно пред-
ставляете, что такое глазное 
яблочко, сосудистая оболоч-
ка? Оболочка зрительного 
нерва? Что такое слезный 
мешок? Знаете ли, какой из 
нервов откуда и куда идет? 
Что такое афания? Что такое 
глаукома? Что такое маргаг-
ника? Мне кажется, что вы 
об этом понятия не имеете. 
Дикость, дикость.

– Мне это и не к чему. я 
лечу только тех, от которых 
отказались даже знамени-
тые врачи и вынуждены про-
зябать во тьме. Поэтому я 
здесь. А эти ваши мудреные 
штучки я не знаю, но те, ко-
торых я лечил – видят. И они 
бесконечно благодарны мне. 
И их достаточно много.

– Минутку, минутку, – за-
махал руками профессор 
Шабат. – Стоит вам чикнуть 
на сотую долю волоска пра-
вее или левее, и вы погубите 
и другой глаз! Навсегда, на-
вечно.

Гоаси внимательно слушал 
профессора. Улыбался.

– А что касается бельма, 
только что снятого вами, – 
продолжал глазник, – то это 
удается, согласно статисти-
ке, один раз на две тысячи 
случаев.

– Да что вы говорите, – за-
думчиво перебил его Гоаси.

– Вы знаете, уважаемый, 
что если сморщится хруста-
лик, то во время операции 
легко могут порваться волок-
на цинновой связки, и в рану 
вольется стекловидное тело, 
или же разрушится его сум-

ка, и тогда легко может по-
лучиться полный вывих хру-
сталика, более того, может 
погрузиться в стекловидное 
тело.

Профессор Шабат еще 
долго описывал кузнецу вол-
шебную страну глаза, как 
будто перед ним был глобус 
с нанесенными руслами рек 
и озер. Гоаси смотрел на 
профессора не отрываясь, 
до рези в глазах, и слушал. 
Холодный пот выступил у 
него на лбу. Волосы его ста-
ли дыбом. Он торопливо со-
бирал свои вещи и уклады-
вал в сумку. Окончательно 
пав духом, он пробормотал:

– Все, Гоаси, с этого дня 
ты заканчиваешь  свои опе-
рации, этим делом долж-
ны заниматься доктора-
профессора, а ты кузнец и 
куй свое железо. Это твое 
дело. В этом деле ты ма-
стер.

У Гоаси было такое ощу-
щение, будто он свалился с 
высокого минарета или чего-
то в этом роде, и будто это 
уже вовсе и не он, а только 
дух прежнего Гоаси.

Все четверо доктора-
профессора отошли в сторо-
ну и тихо о чем-то спорили. 
Когда же, закончив шушу-
каться, профессор Зусман 
попросил Гоаси проопериро-
вать и второй глаз охотника, 
то кузнец заупрямился, стал 
отнекиваться и только после 
горячих уговоров взялся сно-
ва за нож, но, Боже, что это 
с ним стряслось? Дрожащей 
рукой с ножом он наклонился 
над больным охотником, но 
тут голова его закружилась, 
и он, побледнев, бессильно 
опустил руку.

– Вот что, доктора, – сказал 
он, – я плохо вижу, у меня 
уже беснуются руки. Нет, не 
могу. Не посмею я больше 
притронуться к человеческо-
му глазу. Это оказывается 
очень сложный прибор. Из 
многих частей состоит.

– Тогда в горах много лю-
дей будут слепыми, – груст-
ным голосом сказал охот-
ник, которому кузнец успел 
прооперировать один глаз и 
продолжал лежать на опера-
ционном столе.

После того, как кузнец 
узнал, каким сложным меха-
низмом является глаз и каки-
ми опасностями чревата ма-
лейшая неточность его руки, 
незаметное отклонение его 
ножа, он больше не брался 
врачевать даже «ячмень», 
не то что делать операции 
на глазах. Своими учеными 
разговорами эти доктора-
профессора загубили домо-
рощенный талант кузнеца 
Гоаси, моего односельчани-
на. Очень доброго человека. 
А охотник Хьунсаг из Тарги-
ма так и остался слепым на 
всю жизнь на один глаз.

2010 г.

Экзамен на прочность
ФУТБОЛ

Все эти годы я жила 
с тоской по родной 

и любимой Ингушетии

БЛИЗКИЕ ЛюДИ

Башир Тимурзиев

ЗАГУБЛЕННЫй ТАЛАНТ
(достоверный рассказ)

Марина Казакова-Мальцева, кандидат в мастера 
спорта по легкой атлетике

Объявляется прием документов претендентов на замеще-
ние должности федеральной государственной службы кате-
гории «специалисты» старшей группы «третий секретарь», 
выделенной МИД России для своего представительства в 
г.Минеральные Воды для работы в Республике Ингушетия.

Для участия в отборе приглашаются граждане Российской 
Федерации, имеющее высшее профессиональное образо-
вание в области международных отношений и дипломатии 
либо экономических отношений и внешнеэкономических свя-
зей, владеющие на оперативном уровне не менее двумя ино-
странными языками, в возрасте до 40 лет.

В течение 21 дня с момента официального размещения 
данного объявления необходимо предоставить в отдел по 
вопросам государственной и муниципальной службы адми-
нистрации Главы Республики Ингушетия (телефон для спра-
вок: 8 8734 55-11-65) следующие документы:

- собственноручно заполненную анкету (форма которой 
утверждена распоряжением правительства РФ от 26 мая 
2005 г. №667-р);

- автобиография;
- подлинники и ксерокопии документов об образовании;
- ксерокопия трудовой книжки, заверенная кадровой служ-

бой при наличии стажа работы;
- характеристика с последнего место работы или учебы;
- паспорт и военный билет.

Комитет Республики Ингушетия по экологии и природным 
ресурсам объявляет о проведении аукциона на право поль-
зования недрами с целью геологического изучения, разведки 
и добычи строительного песка на участке недр «Троицк 3» 
Троицкого месторождения песка, расположенного на терри-
тории Сунженского района Республики Ингушетия.

Площадь участка недр 15000м2. Прогнозируемые объемы 
запасов строительного песка в пределах участка по катего-
рии С2 составляют 120000 м3.

Победитель аукциона - пользователь недр обязуется:
- провести необходимую работу по геологическому изуче-

нию с подсчетом запасов в пределах отведенного участка по 
категории не ниже С1 и представить в двухмесячный срок 
материалы проведения геологического изучения на государ-
ственную экспертизу;

- в трехмесячный срок представить утвержденный техниче-
ский проект разработки и ввести участок недр в разработку;

- обеспечить уровень добычи строительного песка в соот-
ветствии с техническим проектом разработки, но не менее 15 
тыс. м3 в год, наиболее полное извлечение из недр основных 
и совместно с ними залегающих попутных полезных ископае-
мых;

- обеспечить в установленном законодательством порядке 
консервацию и ликвидацию предприятия по добыче полез-
ных ископаемых и рекультивацию нарушенных земель;

- соблюдать требования законодательства, а также утверж-
денные в установленном порядке стандарты (нормы и прави-
ла) по технологии ведения работ, связанных с пользованием 
недрами.

Аукцион будет проводиться 3 октября 2011 г. в 11:00 в Ко-
митете Республики Ингушетия по экологии и природным ре-
сурсам.

Заявки на участие в аукционе принимаются по адресу: Ре-
спублика Ингушетия, г. Магас, ул. Д. Мальсагова, д. 31 «а» 
(отдел недропользования Комитета РИ по экологии и при-
родным ресурсам), до 15:00 12 сентября 2011 г.

Сбор за участие в аукционе составляет 10100 (десять ты-
сяч сто) рублей.

Стартовый размер платежа за пользование недрами со-
ставляет 163588 руб. 60 коп.

За полным текстом условий аукциона обращаться в Коми-
тет РИ по экологии и природным ресурсам (предоставляется 
бесплатно).

Утерянный аттестат серии Б № 9169739, выданный СШ 1 
г. Назрани в 2005 г. на имя Дзауровой Хяди Ахметовны, счи-
тать недействительным.

Утерянное свидетельство, тип.№10077588 серия - 
0600000107611, выданное на имя Добриева Магомеда Мов-
лиевича, считать недействительным.


